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Божественну літургію у храмі на 
честь святого великомученика 
Пантелеймона очолив Блаженні-
ший Митрополит Київський і всієї 

України Онуфрій. Предстоятелю співслу-
жили митрополит Васильківський Іоасаф, 
архієпископ Яготинський Серафим, архіє-
пископ Білогородський Сильвестр, єпис-

коп Переяслав-Хмельницький 
Діонісій, єпископ Вишневський 
Спиридон, єпископ Бородянсь-
кий Марк, єпископ Бишівський 
Кирил, єпископ Івано-Фран-
ківський і Коломийський Ни-
кита, єпископ Дрогобицький 
Іаков, єпископ Гостомельський 
Аркадій, духовенство монас-
тиря та гості у священному 
сані. За богослужінням моли-
лись ігумені чернечих обителей  
Української Православної Цер-
кви.

На сугубій єктенії виголосили особливі 
прохання з подякою Богу за Його милості 
і щедроти до Української Церкви та молит-
вою про захист від усіх спокус і розділень. 
Блаженніший Митрополит Онуфрій помо-
лився за мир в Україні, за наш народ, воїнів 
та владу. Також була піднесена молитва з 
подякою Господу за Його турботу про нашу 
Церкву. Після запричасного вірша архіє-
пископ Білогородський Сильвестр зачитав 
Звернення Синоду УПЦ з нагоди тридцять 
першої річниці Харківського Архієрейсь-
кого Собору та першої річниці Собору Ук-
раїнської Православної Церкви, що відбувся 
у місті Києві.

Після відпусту Предстоятель привітав 
присутніх з річницями визначних подій в 
історії Церкви та благословив паству.

Предстоятель звершив святкове 
богослужіння з нагоди дня пам’яті 
преподобного Феодосія Печерського 
16 травня, у день пам’яті преподобного Феодосія Печерського, 
Блаженніший Митрополит Київський і всієї України Онуфрій 
очолив урочисте богослужіння у Свято-Успенській Києво-
Печерській Лаврі, повідомляє Інформаційно-просвітницький 
відділ УПЦ.

Божественну літургію 
звершили у храмі на честь 
преподобного Агапіта Пе-
черського. Предстоятелю 
співслужили керуючий 
справами УПЦ митро-
полит Бориспільський 
і Броварський Антоній, 
митрополит Ніжинський 
і Прилуцький Климент, єпис-
коп Переяслав-Хмельницький 
Діонісій, єпископ Згурівський 
Амвросій, єпископ Вишневський 
Спиридон, єпископ Ірпінський 
Лавр, єпископ Бородянський 
Марк, єпископ Гостомельський 
Аркадій, духовенство Києво-Пе-
черської Лаври та гості у священ-
ному сані.

Після читання святого Єван-
гелія Блаженніший владика звер-
нувся до пастви зі словом про-
повіді.

На сугубій єктенії піднесли 
до Господа особливі прохання 
про мир на українській землі і 
позбавлення від ворога; щоб Гос-
подь зглянувся на наш народ і 

зберіг тих, хто у відчаї і втратив 
домівки; про благословіння Боже 
людям доброї волі, які допомага-
ють нужденним. У молитві після 
єктенії Предстоятель попросив у 
Бога милості українському наро-
ду, щоб Господь умудрив владу, 
зміцнив мужністю воїнів, звіль-
нив полонених, зцілив хворих та 
дав прихисток тим, хто позбавле-
ний дому.

Після Божественної літургії 
відбувся хресний хід. Священ-
нослужителі та віряни на чолі з 
Предстоятелем пройшли з мо-
литвою до Дальніх печер обителі. 
Святкове богослужіння завер-
шилось молебнем преподобному 
Феодосію.

Новости

27 травня у Свято-Пантелеймонівському жіночому монастирі у Феофанії 
відбулося урочисте богослужіння з нагоди тридцять першої річниці Харківсько- 
го Архієрейського Собору та першої річниці Собору Української Православної 
Церкви у місті Києві, повідомляє Інформаційно-просвітницький відділ УПЦ.

У Неділю про 
розслабленого 
Предстоятель 

очолив Божественну 
літургію у Києво-
Печерській Лаврі 

7 травня, у Неділю четверту 
після Пасхи, про розслаблено-
го, Блаженніший Митрополит 
Київський і всієї України Онуф-
рій звершив Божественну літур-
гію у Свято-Успенській Києво-
Печерській Лаврі, повідомляє 
Інформаційно-просвітницький 
відділ УПЦ. Богослужіння відбу-
лось у храмі на честь преподоб-
ного Агапіта Печерського.

Предстоятелю співслужи-
ли керуючий справами УПЦ 
митрополит Бориспільський і 
Броварський Антоній, єпископ 
Ірпінський Лавр, єпископ Боро-
дянський Марк, духовенство Лав-
ри та гості у священному сані.

Після читання святого Єван-
гелія Блаженніший владика звер-
нувся до пастви зі словом про-
повіді. На сугубій єктенії піднесли 
до Господа особливі прохання 
про мир на українській землі і 
позбавлення від ворога; щоб Гос-
подь зглянувся на наш народ і 
зберіг тих, хто у відчаї і втратив 
домівки; про благословіння Боже 
людям доброї волі, які допомага-
ють нужденним. У молитві після 
єктенії Предстоятель попросив у 
Бога милості українському наро-
ду, щоб Господь умудрив владу, 
зміцнив мужністю воїнів, звіль-
нив полонених, зцілив хворих та 
дав прихисток тим, хто позбавле-
ний дому.

За Літургією Блаженніший ар-
хіпастир звершив ієрейську і дия-
конську хіротонію. Священником 
став студент I курсу магістратури 
Київської духовної академії дия-
кон Олег Свінціцький. У диякона 
висвячений Іван Ковальчук, який 
служитиме у храмі на честь ікони 
Божої Матері «Віднайдення за-
гиблих» у Вишневому.

Після відпусту Блаженніший 
Митрополит Онуфрій благосло-
вив вірян.

У Неділю шосту після Пасхи 
Предстоятель очолив Божественну 

літургію у Києво-Печерській Лаврі
21 травня, у Неділю шосту після Пасхи, про сліпого, день 
пам’яті апостола і євангеліста Іоанна Богослова, Блаженніший 
Митрополит Київський і всієї України Онуфрій очолив 
Божественну літургію у Свято-Успенській Києво-Печерській 
Лаврі, повідомляє Інформаційно-просвітницький відділ УПЦ.

Недільне богослужіння відбу-
лось у храмі на честь преподобно-
го Агапіта Печерського.

Предстоятелю співслужи-
ли керуючий справами УПЦ 
митрополит Бориспільський і 
Броварський Антоній, єпископ 
Бородянський Марк, духовенс-
тво обителі та гості у священно-
му сані. Після читання святого 
Євангелія Блаженніший владика 
звернувся до пастви зі словом 
проповіді. На сугубій єктенії під-
несли до Господа особливі про-
хання про мир на українській зем-
лі і позбавлення від ворога; щоб 
Господь зглянувся на наш народ і 
зберіг тих, хто у відчаї і втратив 
домівки; про благословіння Боже 
людям доброї волі, які допомага-
ють нужденним. У молитві після 
єктенії Предстоятель попросив у 
Бога милості українському наро-
ду, щоб Господь умудрив владу, 
зміцнив мужністю воїнів, звіль-
нив полонених, зцілив хворих та 
дав прихисток тим, хто позбавле-
ний дому.

Також була піднесена за-
упокійна молитва за всіх, хто пос-
траждав за віру Христову у часи 
лихоліття безбожної влади.

Блаженніший Митрополит 
Онуфрій звершив ієрейську та 
дияконську хіротонії. Священ-
ником став диякон Андрій Маку-
щенко, клірик столичного храму 
на честь святої великомучениці 
Варвари при Київській обласній 
лікарні, дияконом — Даниїл Мар-
тинов, студент ІІ курсу магістра-
тури Київської духовної академії.

Після Літургії Предстоятель 
очолив заупокійну літію за жерт-
вами політичних репресій.

Предстоятель звершив святкове 
богослужіння у Миколаївському соборі 

Покровського монастиря Києва
22 травня, у день пам’яті святителя Миколая Чудотворця, 
Блаженніший Митрополит Київський і всієї України Онуфрій 
очолив Божественну літургію у Миколаївському соборі 
Покровського жіночого монастиря столиці. Про це повідомляє 
Інформаційно-просвітницький відділ УПЦ.

Предстоятелю співслужили 
керуючий справами УПЦ мит-
рополит Бориспільський і Бро-
варський Антоній, митрополит 
Васильківський Іоасаф, єпископ 
Вишневський Спиридон, єпископ 
Бородянський Марк, духовенс-
тво обителі та гості у священному 
сані. За богослужінням молилась 
настоятелька монастиря ігуменя 
Калісфенія із сестрами обителі. 
Піснеспіви виконував хор насель-
ниць Покровського монастиря.

Після читання святого Єван-
гелія Блаженніший владика звер-
нувся до пастви зі словом про-
повіді. За Літургією помолились 
про мир на українській землі; 
про позбавлення від ворога; щоб 
Господь зглянувся на наш народ і 
зберіг тих, хто у відчаї і втратив 
домівки; про благословіння Боже 
людям доброї волі, які допома-
гають нужденним. Предстоятель 

попросив у Бога милості ук-
раїнському народу, щоб Господь 
умудрив владу, зміцнив мужніс-
тю воїнів, звільнив полонених, 
зцілив хворих та дав прихисток 
тим, хто позбавлений дому.

Богослужіння завершилось 
хресним ходом навколо собору 
з пасхальними піснеспівами та 
молитвою до святителя Миколая 
Чудотворця. Після відпусту Бла-
женніший архіпастир привітав 
насельниць та парафіян обителі 
зі святом.

У день Вознесіння Господнього 
Предстоятель очолив святкове 

богослужіння у Флорівському монастирі 
25 травня, у день свята Вознесіння Господнього, Блаженніший 
Митрополит Київський і всієї України Онуфрій звершив Божес-
твенну літургію у Свято-Вознесенському соборі Флорівського 
жіночого монастиря Києва, повідомляє Інформаційно-просвіт-
ницький відділ УПЦ.

Предстоятелю співслужили 
вікарій Київської Митрополії 
єпископ Бородянський Марк, 
духовенство монастиря та гості 
у священному сані. За святковою 
Літургією молилась настоятель-
ка Флорівської обителі ігуменя 
Євлампія, насельниці та проча-
ни монастиря. Після читання 
Святого Євангелія Блаженніший 
владика звернувся до пастви зі 
словом проповіді. За Літургією 
помолились про мир на українсь-
кій землі; про позбавлення від 
ворога; щоб Господь зглянувся на 
наш народ і зберіг тих, хто у від-
чаї і втратив домівки; про благо-
словіння Боже людям доброї волі, 
які допомагають нужденним. 
Предстоятель попросив у Бога 
милості українському народу, 
щоб Господь умудрив владу, зміц-
нив мужністю воїнів, звільнив 
полонених, зцілив хворих та дав 

прихисток тим, хто позбавлений 
дому. Блаженніший Митрополит 
Онуфрій звершив дві хіротонії. 
Священником став клірик храму 
на честь архістратига Михаїла у 
Боярці диякон Марк Грега. У дия-
кона висвячений студент 4 класу 
Київської духовної семінарії Іо-
анн Петричук.

Після Літургії священнослу-
жителі, сестри обителі та віряни 
на чолі з Предстоятелем зверши-
ли хресний хід навколо храму. 
Блаженніший владика окропив 
паству святою водою та привітав 
зі святом.

Предстоятель news.church.ua

Предстоятель очолив урочисте 
богослужіння з нагоди річниці 

Собору УПЦ у Феофанії 
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Поздравляя прихожан с престоль-
ным праздником, Его Высокоп-
реосвященство пожелал, чтобы 
образ святителя Николая и его 

жизненный путь были для каждого, кто к 
нему обращается, неиссякаемым источни-
ком живительной духовной силы.

«У каждого из нас на груди нательный 
крестик как подтверждение и свидетельство 
нашей веры. Был он и у святителя Николая. 
Но был ещё один крест, который не украшен 
дорогими каменьями, но дороже его нет 
ничего на свете. Он слагается из всего, что 
беспокоит и тяготит наш дух, что терзает 
сердце на правом пути ко Господу во все дни 
нашей жизни. Своим подвигом крестоноше-
ния святитель доказывал Христу, что готов 
пройти с Ним весь путь до конца. Это очень 
трудно, особенно сейчас, когда человек при-
вык больше брать, чем отдавать. Бог даёт нам 
Свою любовь, по молитвам угодника Божь-
его помогает решать многие жизненные 
проблемы. А что в ответ даёт Богу человек? 
Церковь называет святителя Николая «пра-
вилом веры и образом кротости». А не луч-
шим ли подарком для Бога будет, если и мы 

станем такими же, как любимый все-
ми святой? Будем сохранять кротость 
и смирение в жизненных ситуациях, 
воздерживаться от соблазнов, избе-
гать духовной смерти. Каждый чело-
век боится смерти. Но какой? Смерти 
тела он боится больше, чем смерти 
своей души. Страх смерти заставляет 
его обращаться к врачам, к знахарям, 
которые могут лечить лишь тело, но 
не душу. Вот почему так важно обра-
щаться за помощью к Николаю Чудот-

ворцу не за решением своих житейских про-
блем, а за помощью в избавлении от грехов. 
Просить, чтобы он научил нас смиряться, 
ведь когда человек смиряется, центральное 
место в своей жизни он отдаёт Богу, прояв-
ляя затем свои лучшие душевные качества. 
Меняется его отношение к людям, и люди 
меняют своё отношение к нему. Наши сер-
дца огрубели, поэтому старайтесь сохранять 
добрые чувства и чистые помыслы по отно-
шению к святителю Николаю и друг к дру-

гу. Ведь смысл жизни в блаженстве 
души, а не плоти. Желаю всем вам 
блаженства в осознании присутс-
твия Божьего в каждом мгновении 
нашей жизни, поскольку только в 
этом настоящий смысл и радость, и 
подлинное человеческое счастье».

Святителя Николая, как сказал 
в продолжение своей проповеди 
Запорожский митрополит, Церковь 
называет ещё и милующим.

«Только это вовсе не означает, 
что он будет безучастным к про-
ступкам и грехам того человека, 
который к нему обращается за по-
мощью. Он может совершить не 

только те чудеса, которых мы ждём, но и те, 
которые мы вовсе не ждём. И все ради того, 
чтобы мы не набирались греха, как говорят 
в народе.

Как важно об этом всегда помнить, осо-
бенно сейчас, когда современный человек 
пытается всё оправдать любовью Бога к пад-
шему человечеству. Да, Бог нас всех любит, 
но и мы должны Его любить. И есть только 
один способ доказать свою любовь к Богу —  
исполнять Его заповеди».

Сердечно поздравив всех с празд-
ником, Его Высокопреосвящен- 
ство обратился с проповедью о его 
непреходящем значении для души 

каждого человека.
«В сегодняшний день 

Господь уходит от нас на 
небо, но оставляет нам 
Утешителя Духа Свято-
го, чтобы мы не чувс-
твовали себя покину-
тыми. Чтобы не грусть 
была в наших сердцах, 
а радость, как тогда у 
апостолов на Елеонской 
горе, потому что мы верим, что Бог нас не 
оставляет. Если бы мы в это не верили, то не 
обращались бы к Нему, не молились и не хо-
дили бы в храмы. Мы верим, что путь, кото-
рым последовал Христос, уготован каждому 
из нас. А чтобы мы не сбились с этого пути, 
Он нам оставил духовно-нравственные ори-
ентиры — Свои заповеди. Вот о чём должен 
всегда помнить человек. Если он помнит об 
этом, помнит о своей главной цели в жизни, 
его душа всегда с Богом, а это значит, что в 
ней всегда мир и покой. А если он забывает 
об этом и пытается жить без Бога, терзае-
мый страхами и тревогами, то в этом не Бог 
виноват, а сам человек. Не Бог от него, а он 

отворачивается от Бога, предпочитая жить 
по своим страстям. Никогда Бог не войдет 
в сердце, которое заполнено страстями. Вот 
почему враг рода человеческого так настой-

чиво играет на человеческих 
пороках — тщеславии, горды-
не, сребролюбии, сластолюбии.  
Он готов делать всё, чтобы 
главными в жизни были страс-
ти. Ведь, когда человек живет 
по своим страстям, ему уже 
никогда не избавиться от своих 
проблем, потому что их реше-
ние без помощи Божьей невоз-
можно».

Владыка пожелал хранить чистоту своей 
души, освобождая в ней как можно больше 
места для Бога. «Если все мысли человека о 
земном, о повседневных делах и заботах, то 
одним этим он лишает себя покоя. Но стоит 
только начать думать о Боге, о том, что каж-
дому из нас уготовано место рядом с Ним на 
небе, то душа сразу успокаивается. Но при 
этом не стоит забывать и о том, что ничто не 
чистое не войдет в Царствие Небесное. Ни-
какая скверна не может находиться рядом с 
Богом, — это противоестественно. Если че-
ловек хочет быть с Господом, он 
не должен совершать безнравс-
твенные поступки. Господь на-

делил нас свободной 
волей. И только от 
нас, от нашего выбора 
зависит, жить и пос-
тупать по воле Божь-
ей или наперекор ей. 
Если мы выбираем 
первое, то спешим 
избавляться от сво-
их грехов и страстей. 
А сделать это можно 
только в храме Божь-
ем, участвуя в таинс-
твах Церкви. Нельзя 
быть с Богом, испол-

нять Его волю и быть безучастным к судьбе 
Матери-Церкви. Вот почему, если человек со 
Христом, — он всегда с Его Церковью. Сегод-
няшний праздник ещё раз напоминает нам 
всем о том, что Господь Своим вознесением 
открывает для нас глубины Божественного 
замысла о всех нас, о каждом человеке. Бла-
годаря Богу мы понимаем, что мы не одни, 
мы не чужие, мы не возникли неизвестно 
откуда и неизвестно как. Каждый из нас  
не только душою, но и телом связан с Гос-
подом, Который телом Своим вознесся в 
Божественную жизнь. И великая милость 
Божья в том, что и мы в намеченный час 
вознесёмся на небо, чтобы проводить с Ним 
вечность».

Состоялся семинар  
для педагогов 

воскресных школ 

20 мая Высокопреосвящен-
нейший Лука, митрополит За-
порожский и Мелитопольский 
встретился с педагогами вос-
кресных школ епархии. Семинар 
открылся вступительным словом 
Его Высокопреосвященства, в 
котором особое внимание было 
уделено актуальным вопросам 
организации воспитательного 
процесса в условиях военного 
времени. «Поскольку наша стра-
тегическая цель остаётся неиз-
менной — достижение Царствия 
Небесного, то все тактические 
задачи, которые мы перед собой 
ставим в настоящий момент, 
должны быть подчинены именно 
этой цели. Будущее у нас есть и 
это будущее определено для каж-
дого. Оно реально. Но каким оно 
будет, зависит от нас, от нашего 
отношения к нынешней жизни. 
Но будущего нет также и без про-
шлого. А прошлое нас учит тому, 
что лишь тот, кто будет оставаться 
со Христом, спасётся. Вот почему 
мы не имеем права сейчас раство-
риться в общей массе и отказать-
ся от бремени быть Христовы-
ми. Но более всего мы не имеем 
права оставлять наших детей без 
правильных жизненных ориенти-
ров, без надежды на спасение. Без 
православного обучения и вос-
питания в благонравии они будут 
этой надежды лишены. У ребёнка 
должно быть будущее, иначе всё в 
его жизни теряет смысл. Многие 
люди не знают и не понимают, в 
чём смысл их жизни. И прежде 
всего потому, что не имеют на-
стоящей цели. Когда у человека 
есть цель, все жизненные невзго-
ды и трудности он легко преодо-
леет, потому что всегда ощущает 
присутствие Божье в своей жиз-
ни. Желаю всем вам духовного 
единства, Божьего благословения 
и помощи Божьей».

Каждый из участников семи-
нара поделился своим опытом 
работы с подростками и пореко-
мендовал новые формы органи-
зации воспитательного процесса. 
Затем были обсуждены вопросы 
документационного обеспече-
ния образовательного процесса 
и планирования деятельности в 
воскресной школе. Далее состо-
ялось обсуждение итогов работы 
семинара, а также методов и форм 
преподавания в воскресных шко-
лах. Завершилась встреча педаго-
гов чаепитием.

Новости

ПрАвяЩиЙ АрХиереЙ Пресс-служба Запорожской епархии Украинской Православной Церкви

Митрополит Лука пожелал не избегать чудес,  
которыми святой Николай пресекает наш грех

«Заповеди Божьи — это духовно-нравственные 
ориентиры на пути к нашему вознесению»

22 мая, в день памяти святителя и чудотворца Николая, 
Высокопреосвященнейший Лука, митрополит Запорожский и Мелитопольский 

совершил Божественную литургию в Никольском храме села Беленькое.

25 мая, в праздник Вознесения Господа и Спаса нашего Иисуса Христа, 
Высокопреосвященнейший Лука, митрополит Запорожский и Мелитопольский 
совершил Божественную литургию в Свято-Покровском архиерейском соборе.
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Новости После этого владыка митрополит 
обратился к верующим со слова-
ми архипастырского наставления. 
Чтобы душа человека не оставалась 

в плену у дьявола, необходимо вести самоот-
верженную духовную войну против греха.

Об этом говорил Его Высокопреосвя-
щенство в своей проповеди, пожелав каждо-
му выйти победителем в этой войне.

«Сегодня каждый из нас мечтает о побе-
де жизни над смертью, мечтает о том, что-
бы война на нашей земле прекратилась. Но 
есть такие войны, которые не прекращаются 
никогда. Это духовные войны, которые че-
ловек ведет всю свою жизнь. Ведь враг рода 
человеческого никогда не успокоится, а будет 
искушать и терзать душу человека постоян-
но. И если его душа не будет устремлена к 

Богу, то, попав в плен к дьяволу, она останет-
ся там навсегда. Чтобы этого не произошло, 
Матерь-Церковь призывает вести духовную 
войну, в которой человеку предстоит воевать 
на два фронта — против внешних и внутрен-
них врагов. Внешний враг — тот, кто удаляет  
нас от Бога, кто пытается оторвать нас от 
Церкви. Для борьбы с ним есть только одно 
средство — молитва. Мы должны молиться 
за них и просить Бога о милости. Просить, 
чтобы Он вразумил и спас их души от паде-
ния в бездну. Но не менее опасен внутренний 
враг — это наши грехи и страсти. Именно 
этот враг мешает нашей душе, преграждая 
путь ко спасению. Недаром святые отцы об-
ращали особое внимание на борьбу против 
страстей. И первую очередь против главных 
из них — славолюбия, сластолюбия и сребро-

любия. Люди, отдающиеся во власть 
страстям, погибнут, если только не 
покаются, а если раскаются в своих 
грехах и начнут по силе бороться со 
страстями, то будут спасены. При-
мером может служить разбойник 
на кресте: он убивал, грабил, со-
вершал всякие злодейства, но когда 
покаялся и воззвал ко Господу: «По-
мяни мя, Господи, егда приидеши  
во Царствии Твоем, — то был поми-
лован».

Поскольку полем битвы с дьяво-
лом, как сказал владыка Лука, явля-
ется наше сердце, человеку необхо-

димо в первую очередь думать о его чистоте, 
стоять начеку своей души.

«Чистота сердца — это шестая заповедь 
блаженства, «венец всеобъемлющей добро-
детели целомудрия». Именно в сердце чело-
века находятся истоки всего самого доброго 
и светлого. Однако человек так устроен, что 
свету он зачастую предпочитает тьму, а ложь 
он может принять за правду, зло же за добро. 
Так действует отец лжи — дьявол. Он пытает-
ся сначала всё поменять местами. И не имей 
человек твёрдого фундамента веры, его легко 
можно запутать. Вот почему так важно всегда 
слышать призыв нашей Церкви о покаянии. 
Ведь стоит человеку хотя бы раз покаяться, 
как его душа станет меняться, она получит 
ту легкость и умиротворение, которого не 
знала до этого. Только покаяние не должно 
быть формальным. Враг рода человеческого 
должен знать, что он ничего не может сделать 
кающейся душе, которая обращена к Богу. 
Будем же всегда стоять на страже чистоты 
нашей души и помнить, что Христос Своим 
Воскресением избавил человечество от влас-
ти греха и вновь воссоединил нас с Богом. И 
пусть слова «Христос Воскрес», ставшие деви-
зом победы жизни над смертью, добродетели 
над грехом, правды над ложью, всегда звучат 
в наших сердцах».

По завершении богослужения Высоко-
преосвященнейший владыка Лука вместе с 
прихожанами возложили цветы к монументу 
«Комбат» в память о воинах-освободителях.

Освящение купола  
и креста 

26 мая Высокопреосвящен-
нейший Лука, митрополит За-
порожский и Мелитопольский 
совершил чин освящения ку-
пола и креста для храма во имя 
святого праведного Петра Кал-
нышевского. Затем Его Высоко-
преосвященство поздравил всех 
присутствующих со знаменатель-
ным событием и пожелал, чтобы 
милость Божья, проявленная в 
этот светлый и радостный день, 
сопровождала нас всегда, прино-
ся нашим душам спасение, успо-
коение и утешение. «Мы знаем, 
что милосердие Божье никогда 
не истощится. Точно так же не 
должны истощиться ни наша вер-
ность Господу, ни наша предан-
ность Матери-Церкви. Да хранит 
нас всех Господь и благословляет 
на новые благодатные труды на 
пользу Церкви Христовой». Пос-
ле освящения было совершено 
торжественное поклонение Крес-
ту с последующим его поднятием 
на здание храма. 

 Воспитанники 
воскресной школы 

«Вербочка» при 
храме княгини Ольги 

провели эко-акцию 
к Международному 

дню охраны здоровья 
растений 

14 мая, по благословению Вы-
сокопреосвященнейшего Луки, 
митрополита Запорожского и 
Мелитопольского, в храме в честь 
святой равноапостольной вели-
кой княгини Ольги состоялась 
эко-акция, приуроченная к Меж-
дународному дню охраны здо-
ровья растений. В соответствии 
с решением ООН, принятым в 
2022 году, во всем мире он отме-
чается 12 мая. После проведения 
тематического занятия, вместе 
с педагогами и родными на тер-
ритории, прилегающей к храму, 
юные воспитанники воскресной 
школы «Вербочка» высадили де-
ревце вербы.

Примечательно, что одна из 
прихожанок храма вырастила его 
из маленькой веточки, освящен-
ной более трех лет назад в празд-
ник Входа Господня в Иерусалим.

Подчеркнем, что отмечаемый 
мировым сообществом празд-
ник, имеет огромное значение. 
Ведь здоровые растения играют 
чрезвычайно важную роль в со-
хранении здоровой окружающей 
среды. От них зависит и наше 
здоровье, и здоровье нашей пла-
неты. Они вырабатывают 98% 
кислорода, которым мы дышим, 
и составляют 80% пищи, которую 
мы потребляем.

Предваряя тренинг, Его Высокопре-
освященство напомнил о том, что 
путь к сердцу человека лежит через 
искреннюю заинтересованность в 

его проблемах, в умении общаться с ним.
«Принято считать, что священник, — это 

лишь проповедник. А это значит, что моно-
лог для него более привычная форма обще-
ния. Но священник — это прежде всего слуга 
Божий. А Бог сегодня требует от нас новых 
форм служения. Мы должны не просто вос-
питывать и просвещать людей словом Божь-
им — необходимо иметь с ними обратную 
связь. И чем надежнее эта связь, чем дове-
рительнее отношения между священником 
и общиной, — тем сплоченнее сама община. 
А добиться этого без постоянного диалога —  
невозможно. Люди сегодня ждут от нас имен-
но этого. Они устали от диктата со стороны 
средств массовой информации. У многих 
от этого психозы и чувство тревоги. Насто-
ящий священник сегодня тот, кто находит 
нужные слова, кто поддерживает и утешает. 
Кто проявляет к человеческой судьбе искрен-
ний интерес. Кто может удержать человека от 
падения в бездну, не давая ему отчаиваться. 
Кто помогает противостоять многочислен-
ным соблазнам, которых так много в нашей 
жизни. Ведь враг рода человеческого и его 
верные клевреты сегодня активны как ни-
когда. И главное их оружие — ложь, замас-
кированная под правду. И наш священный  
долг — научить рассматривать «такую прав-
ду» с точки зрения Евангелия. Вот для чего 
так важно научиться искусству общения с 
нашей паствой без «фокусов языка», к кото-
рым прибегает отец лжи».

Затем методист епархии, кандидат педа-
гогических наук Светлана Борхович позна-
комила священников с личным опытом ор-
ганизации обратной связи, а также с типами 
вопросов и способами их использования.

«Умение правильно вести диалог или, 
проще говоря, умение общаться, — сказала 
она, — ключ к любому человеку. Независи-
мо от того, кто перед вами — взрослый или 
ребёнок. Но, прежде чем начать общение, не-
обходимо расположить человека к себе. А для 
этого нужно знать, какие вопросы задаются в 

том или ином случае. Искусство 
диалога строится на шести типах 
вопросов: простых, уточняющих, 
интерпретационных, или объяс-
няющих, творческих, оценочных 
и практических.

Простые вопросы — это вопросы, от-
вечая на которые нужно получить какие-то 
конкретные сведения, вспомнить и воспро-
извести некую информацию. Уточняющие 
вопросы обычно начинаются со слов: «То 
есть вы, говорите, что…?», «Если я правиль-
но понял, то…?», «Я могу ошибаться, но,  
по-моему, вы сказали о…?». Цель этих воп-
росов — уточнить информацию, 
которую вы только что получили 
от собеседника. 

Интерпретационные, или 
объясняющие вопросы начина-
ются, как правило, со слова «по-
чему?». При решении проблем 
они могут вдохновить на свежие 
идеи, позволят получить развер-
нутую информацию, выяснить 
непонятные причины действий 
и поступков людей. Например: 
«Почему вы решили обратиться 
именно ко мне, а не к професси-
ональному психологу?»

Творческие — это вопросы, 
в формулировке которых при-
сутствуют элементы условности, 
предположения, прогноза. При 
решении проблемы можно задать 
их себе, когда требуются новые 
идеи, или время, чтобы всё обду-
мать. 

Оценочные вопросы помо-
гут дать предельно точную оцен-
ку проблеме, событиям, фактам. 
Эти вопросы являются лучшим 
инструментом выбора вариантов 
решения проблемы. Например: 
«Почему разумнее поступить 
так-то и так-то». 

Практические вопросы ус-
танавливают взаимосвязь между 
словами и делами. Они позво-
ляют трезво оценить ситуацию 

и степень реальности проблемы, как бы 
рассмотреть её со стороны: «Если бы я был 
на вашем месте, я бы предпринял то-то и  
то-то».

Затем, с целью закрепления полученных 
знаний на практике, священники раздели-
лись на группы, и потренировалась на приме-
ре конкретных ситуаций из жизни.

18 мая, по благословению Высокопреосвященнейшего Луки, митрополита 
Запорожского и Мелитопольского состоялся тренинг для духовенства епар-
хии, посвященный проблематике организации диалога с людьми в условиях 
диктата со стороны неправдивых средств массовой информации.

ЖиЗНь еПАрХии hramzp.ua

Искусство диалога и психология 
общения без «фокусов языка»

9 мая, в день особого поминовения усопших воинов, Высокопреосвящен-
нейший Лука, митрополит Запорожский и Мелитопольский совершил  
Божественную литургию в храме равноапостольной великой княгини 
Ольги, что недалеко от Аллеи Славы.

Пусть девиз победы жизни  
над смертью, добродетели  

над грехом, правды над ложью, 
всегда звучит в сердцах людей

Открытие детской школы 
православного журналиста

14 мая в Покровском архиерейском соборе г. Запо-
рожье было положено начало работе детской шко-
лы православного журналиста.

В цокольном этаже собора собрались желающие 
обучаться православной журналистике дети — воспи-
танники воскресных школ Покровского архиерейского 
собора и храма в честь Святаго Духа.

Перед началом занятия к собравшимся с напутс-
твенным словом обратился настоятель собора прото-
иерей Олег Семенчук: «Дорогие детки! Вы сейчас за-
даёте родителям и старшим много вопросов и хотите 
всё знать. С сегодняшнего дня вы начнёте обучение 
профессиональным навыкам журналиста, благодаря 
которым вы сможете чётко и грамотно задать вопросы 
любому человеку и узнать больше обо всём, что нас ок-
ружает. Помощи вам 
Божией на этом не-
простом пути!»

Затем отец Олег 
представил детям пре-
подавателя кружка —  
профессиональную 
журналистку Снежану 
Никитину. Она прове-
ла установочное заня-
тие, в ходе которого 
раскрыла основные 
принципы православ-
ной журналистики и анонсировала дальнейший учеб-
ный процесс.
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Храм при больнице крайне необхо-
дим, так как именно в скорбях и 
болезнях человек начинает думать 
о Боге. Именно поэтому Церковь 

стремится непременно прийти на помощь к 
страждущему человеку, дабы он был подго-
товлен к встрече с Богом, ведь результат лече-
ния не всегда бывает положительным.

Храм в честь ветхозаветного пророка 
Елисея (ул. Седова, 3 «ВИТА-Центр») был 
организован в мае 2002 года, по благослове-
нию архиепископа Василия (Злотолинско-
го), руководившего в то время Запорожской 
епархией, и после длительных переговоров 
с руководителями заводов «Запорожсталь», 
«Днепроспецсталь», районной администра-
ции и главврачом медсанчасти.

Для совершения богослужений «Днеп-
роспецсталью» было отдано помещение в 
старом хирургическом корпусе. Палаты, пе-
реданные верующим, находились в настолько 
плачевном состоянии, что даже не верилось в 
то, что через месяц здесь может пройти пер-
вая служба. Однако, что не под силу человеку, 
возможно Богу.

Община своими силами сделала ремонт 
полностью разрушенных помещений и глав-
ного коридора здания. Также были изготов-
лены иконостас, престол, большие и малые 
аналои.

Среди наших первых алтарников есть уже 
священники, монахи, воины, защищающие 
нашу землю.

Примечательно то, что практически вся 
церковная утварь и иконы были пожертвова-
ны в разное время прихожанами, а не приоб-
ретены на деньги богатых ктиторов.

Затеплилась лампада молитвы, восходя от 
силы в силу храм благоукрашался и развивал-
ся. Отрадно было видеть в числе прихожан 
храма не только пожилых людей, но молодое 
поколение.

В 2009 году, после очередной проверки 
технического состояния аварийного здания, 
где находился храм, заводская комиссия 
постановила выселить нас из старого хирур-
гического корпуса. После переговоров с ру-
ководством предприятия и сбора подписей 
прихожан о необходимости расположения в 
этом районе города православного храма, а 
также при личном участии генерального ди-
ректора А. И. Панченко, завод «Днепроспец-
сталь» передал помещение под храм в старом 
терапевтическом корпусе.

Начались работы по переселению, ремон-
ту и обустройству храма на новом месте.

Ныне храм расположен в трехэтажном 
старом терапевтическом корпусе, в западном 
ризалите на первом этаже. Внутреннее уб-
ранство храма просто и лаконично. Алтарь 
отделан невысоким двухъярусным иконоста-
сом.

Образа для него были написаны местны-
ми художницами Светланой Горбачевой и 
Ларисой Шараповой. Местный ряд включает 
в себя иконы Богородицы и Спасителя, яв-
ляющиеся точной копией икон Дивеевского 
монастыря (Ильинский скит), а также иконы 
священномученика Климента, папы римско-
го и святителя Спиридона Тримифунтского. 
Праздничный ряд искусно совмещен со свя-
тительским. Лепнина для иконостаса пожер-
твована бывшим благочинным протоиереем 

Олегом (Семенчуком), которую пок-
рыли краской под золото. На стенах 
располагаются иконы, которые в 
разное время пожертвованы прихо-
жанами.

В храме регулярно проводятся 
службы, по просьбам богомольцев 
служатся молебны, панихиды, со-
вершаются таинства. Кроме того, 
ведется посещение больных в стаци-
онаре и поликлинике. Также среди 

медицинского персонала лечебного учрежде-
ния распространяется духовная литература и 
церковные печатные издания.

С первых дней существования особое 
внимание приходская община уделяет детям: 
создана воскресная школа, организовывают-
ся различные поездки по интересным местам, 
участвуют ее воспитанники и в общеепархи-
альных мероприятиях.

Регулярное посещение воскресных и 
праздничных богослужений, литургическое 
молитвенное единение прихожан, родителей 
и детей, осмысленное участие в церковной 
жизни — вот цель и смысл деятельности на-
шей воскресной школы.

20-летний юбилей храма ознаменовался 
архипастырским визитом нашего правящего 
архиерея, Высокопреосвященнейшего Луки, 
митрополита Запорожского и Мелитополь-
ского, а также праздничной Божественной 
литургией, которую совершил владыка.

Да, пройден долгий и нелегкий путь, не-
изменно сопровождавшийся ежедневным 
кропотливым трудом. Много сделано, но еще 
больше сделать предстоит!

Подводя итог двадцатилетнего существо-
вания храма, хочется надеяться, что каждый 
последующий год будет плодотворным и бла-
гоприятным летом Божия благословения и 
Его неоскудевающей помощи во всех благих 
делах и начинаниях, несмотря на военные 
скорби наших дней.

news.church.ua
Керуючий справами УПЦ 
зустрівся з делегацією 

Всесвітньої ради церков 

11 травня з благословен-
ня Блаженнішого Митрополи-
та Київського і всієї України 
Онуфрія Керуючий справами 
Української Православної Церк-
ви митрополит Бориспільський і 
Броварський Антоній зустрівся з 
делегацією Всесвітньої ради цер-
ков. Про це повідомляє Інфор-
маційно-просвітницький відділ 
УПЦ з посиланням на офіційну 
сторінку митрополита Антонія 
у Фейсбуці. До складу делегації 
ВРЦ увійшли: Генеральний сек-
ретар ВРЦ пастор Джеррі Піллей, 
голова Центрального комітету 
ВРЦ лютеранський єпископ Гайн-
ріх Бедфорд-Штром, віце-голова 
Центрального комітету ВРЦ вір-
менський архієпископ Вікен Ай-
казян, директор Комісії церков 
ВРЦ з міжнародних справ Пітер 
Прув, та керівник програми ВРЦ 
«Екуменічні відносини, віра і 
конституція» професор Василе-
Октавіан Міхок.

У зустрічі також взяли участь 
Голова Юридичного відділу УПЦ 
протоієрей Олександр Бахов, 
заступник голови Відділу зов-
нішніх церковних зв’язків УПЦ 
протоієрей Миколай Данилевич, 
співробітники ВЗЦЗ УПЦ про-
тоієрей Василій Пріц та професор 
С.М. Бортник. Делегацію гостей 
супроводжував клірик Черні-
вецько-Буковинської єпархії про-
тоієрей Миколай Попеску.

Під час зустрічі йшлося про 
поточну ситуацію в сфері міжкон-
фесійних та державно-церковних 
стосунків в Україні. Митрополит 
Антоній повідомив делегацію про 
систематичні порушення прав 
віруючих та релігійних органі-
зацій Української Православної 
Церкви, а також про законодав-
чі ініціативи, спрямовані проти 
Церкви. Сторони поділилися 
думками щодо можливої ролі 
ВРЦ у вирішенні кризових пи-
тань в релігійній сфері України.

Новости

Он появился в результате пастырско-
го труда протоиерея Константина 
Колодки, который ранее проходил 
лечение в этой больнице, и искрен-

ней веры врачей медицинского учреждения, 
осознающих необходимость Божьей помощи 
в их благородном служении людям. 

Святой, в честь которого был назван 
храм, архиепископ Лука Крымский (в 
миру В.Ф. Войно-Ясенецкий), как про-
фессор с мировым именем, автор трудов 
по анестезиологии и гнойной хирургии, 
а также выдающийся хирург, давно стал 
воодушевляющим примером высокого 

профессионализма, глубо-
кой веры и горячей молит-
вы для всего медицинского 
персонала больницы. А как 
настоящий архипастырь с 
добрым сердцем — скорым 
помощником и молитвен-
ником для пациентов и по-
сетителей больницы. 

В 2002 году храм был 
освящен архиепископом 
Запорожским и Мелитопольским 
Василием (Злотолинским). Пер-
вым его настоятелем стал прото-
иерей Вадим Шаповалов. С 2008 
года служение настоятеля прихо-
да продолжил протоиерей Алек-
сандр Еремин. 

В 2010 году трудами прихо-
жан и администрации лечебного 
учреждения на прилегающей к 
зданию территории, была воз-
двигнута мемориальная доска в 
честь святителя Луки. 

При храме находится биб-
лиотека и воскресная школа 
для взрослых. Настоятель хра-

ма протоирей Александр Еремин активно 
занимается просветительской деятельнос-
тью: по его инициативе создан православ-
ный Youtube-канал «Благослово», который 
в настоящий момент насчитывает 12 тысяч  
подписчиков. В нем публикуются записи 
проповедей и церковных песнопений, транс-
ляции служб, душеполезные книги, а также 
видеообзоры, посвященные святым мес- 
там. 

Храм открыт для посещения в будние дни 
с 9.00 до 14.00, каждую субботу и накануне 
больших праздников осуществляется вечер-
нее богослужение, а в воскресный день и дру-
гие праздничные дни — литургия. 

Продолжение темы на стр. 9, 14 >>>

Храм святителя Луки Крымского расположен в Запорожской областной 
клинической больнице на 7-м этаже, в отделении нейрохирургии.

Время неумолимо движется вперед,  
унося с собой все тленное и наносное, оставляя 

только лишь вечное и чистое. После падения 
богоборческого режима, видевшего одной из своих 

главных задач воспитание людей в атеистическом 
русле, у Церкви появилась возможность возвысить 

свой голос с проповедью о Христе.

НАША история

У 2022 році Запорізькій єпархії виповнилося 30 років. З благословення Високопреосвященнішого Луки, митрополита Запорізького 
і Мелітопольського, єпархіальна газета «Літопис Православ’я» та редакція офіційного сайту єпархії розпочинають великий цикл тема-
тичних публікацій, приурочений до ювілею. З матеріалів, які будуть запропоновані до уваги читачів, ви дізнаєтеся багато цікавого про 
історію та сьогоднішній день парафіяльних громад храмів Запорізької єпархії.

История храма во имя пророка Елисея

Храм в честь святителя Луки (Войно-Ясенецкого), 
архиепископа Симферопольского и Крымского

Икона пророка Елисея, написанная 
 для храма в стиле Андрея Рублева

Храм благоверного князя 
Святослава 

Проезжая по набережной вдоль Центрального го-
родского пляжа (называемого в народе Ждановс-
ким), на противоположном берегу можно увидеть 
золотой купол храма в честь благоверного князя 
Святослава Владимирского.

Он расположен в заповед-
ной зоне города Запорожье —  
на территории базы отдыха 
«Днепр», что на о. Хортица. 
Храм построен трудами гене-
рального директора «Запоро-
жавтотранса» Игоря Евгенье-
вича Иванова и торжественно 
освящен 25 декабря 2018 года 
митрополитом Запорожским и 
Мелитопольским Лукой. В под-
вальном помещении храма расположена купель для со-
вершения Таинства Крещения. 

Службы в храме совершаются в субботние и празд-
ничные дни. Настоятель — протоирей Александр Ере-
мин. 

Праздничная Божественная литургия 
в честь 20-летия храма

В храме
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А Пятидесятницей он называется 
потому, что сошествие Святого 
Духа на апостолов совершилось в 
пятидесятый день по Воскресении 

Христовом. После вознесения Иисуса Хрис-
та наступил десятый день: это был пятиде-
сятый день после Воскресения Христова.  
У евреев был великий праздник Пятидесят-
ницы в память Синайского законодательс-
тва. Все апостолы вместе с Божией Матерью 
и с другими учениками Христовыми и про-
чими верующими единодушно находились в 
одной горнице в Иерусалиме.

«Был третий час дня, по еврейскому сче-
ту часов, то есть, по-нашему — девятый 
час утра. Вдруг сделался шум с неба, как бы 
от несущегося сильного ветра, и наполнил 
весь дом, где находились ученики Христовы. 
И явились огненные языки и почили (оста-
новились) по одному на каждом из них. Все 
исполнились Духа Святого и стали славить 
Бога на разных языках, которых прежде не 
знали». 

Так Дух Святой, по обетованию Спаси-
теля, сошел на апостолов в виде огненных 
языков, в знак того, что Он дал апостолам 
способность и силу для проповеди Христова 
учения всем народам; сошел же в виде огня 
в знак того, что имеет силу опалять грехи и 
очищать, освящать и согревать души.

В Иерусалиме в это время было мно-
го евреев, пришедших из разных стран на 
праздник. Апостолы вышли к ним и стали 
проповедовать на их родных языках вос-
кресшего Христа. Проповедь так подейство-
вала на слушавших ее, что многие уверовали 
и стали спрашивать: «Что же нам делать?». 

Петр ответил им: «Покайтесь и креститесь 
во имя Иисуса Христа для прощения грехов, 
тогда и вы получите дар Святого Духа».

Уверовавшие во Христа охотно приняли 
крещение, таких оказалось в этот день около 
трех тысяч человек. Таким образом, начало 
устраиваться на земле Царство Божие, то 
есть Церковь Христова.

В этот праздник в храмах сразу после Бо-
жественной литургии, совершается вечерня 
в воспоминание сошествия на святых апос-
толов Духа Утешителя. Во время этого бо-
гослужения читаются коленопреклоненные 
молитвы, о ниспослании и нам Духа Свято-
го, Духа премудрости, Духа разума и страха 
Божия (молитва коленопреклоненная после сугу-
бой ектении).

Святая Церковь молится о даровании 
благодати Духа Святого всем присутствую-

щим, а также прежде усопшим отцам и бра-
тиям нашим и прочим сродникам по плоти, 
чтобы и они устроились быть участниками 
Царства Славы в стране живых... «зане ни 
един есть чист пред Богом от скверн, ниже 
аще един день живота его есть» (молитва 
коленопреклоненная после «Сподоби, Господи, в 
вечер сей»).

Православные христиане в этот день ук-
рашают дома и храмы зелеными веточками 
березы, цветами.

Обычай этот идет еще от Ветхозаветной 
Церкви, когда дома и синагоги украшались 
зеленью в Пятидесятницу в память того, как 
при Синайской горе все цвело и зеленело в 
день, когда Моисей получал скрижали зако-
на. Сионская горница, где на апостолов со-
шел Святой Дух, в то время, по общему обы-
чаю, тоже была украшена ветвями деревьев 
и цветами.

В праздник Троицы вспоминают и явле-
ние Аврааму Троицы в Мамврийской дуб-
раве, поэтому украшенный зеленью храм 
напоминает и ту дубраву. А еще цветущие 
ветви напоминают нам о том, что под дейс-
твием благодати Божией человеческие души 
расцветают плодами добродетелей.

1 июня, чт. (19 мая по ст. ст.)
Сщмчч. Патрикия, еп. Прусско-
го, и с ним трех пресвитеров: 
Акакия, Менандра и Полиена 
(ок. 100). Блгвв. вел. кн. Димит-
рия Донского (1389) и вел. кн. 
Евдокии, в инокинях Евфроси-
нии (1407).

2 июня, пт. (20 мая по ст. ст.)
Отдание праздника Вознесения 
Господня. Мчч. Фалалея, Алек-
сандра и Астерия (ок. 284). 

3 июня, сб. (21 мая по ст. ст.)
Троицкая родительская суббо-
та. Равноапп. царя Константи-
на (337) и матери его царицы 
Елены (327). 

4 июня, вс. (22 мая по ст. ст.)
День Святой Троицы. Пятиде-
сятница. Память II Вселенского 
Собора (381).

5 июня, пн. (23 мая по ст. ст.)
День Святого Духа. Прмч. Ми-
хаила черноризца (IX). Прп. Ев-
фросинии, игумении Полоцкой 
(1173).

6 июня, вт. (24 мая по ст. ст.)
Блж. Ксении Петербургской 
(прославление 1988). Прп. Си-
меона столпника на Дивной горе 
(596).

7 июня, ср. (25 мая по ст. ст.)
Третье обретение главы Пред-
течи и Крестителя Господня 
Иоанна (ок. 850). Свт. Иннокен-
тия, архиеп. Херсонского (1857).

8 июня, чт. (26 мая по ст. ст.)
Апп. от 70-ти Карпа и Алфея (I). 
Мч. Георгия Нового (1515). Мчч. 
Аверкия и Елены (I). 

9 июня, пт. (27 мая по ст. ст.)
Обретение мощей прп. Нила 
Столобенского (1667). Сщмч. 
Ферапонта, еп. Сардийского 
(III).

10 июня, сб. (28 мая по ст. ст.)
Отдание праздника Пятиде-
сятницы. Прп. Никиты исп., еп. 
Халкидонского (IX).

11 июня, вс. (29 мая по ст. ст.)
Неделя 1-я по Пятидесятнице, 
Всех святых. Память I Вселен-
ского Собора (325). Свт. Луки 
исп., архиеп. Симферопольско-
го (1961).

12 июня, пн. (30 мая по ст. ст.)
Петров пост. Прп. Исаакия 
исп., игумена обители Далмат-
ской (383).

13 июня, вт. (31 мая по ст. ст.)
Петров пост. Ап. от 70-ти Ерма 
(I). Мч. Ермия (II). Мч. Филосо-
фа (III). Сщмч. Философа Орна-
тского пресвитера и сыновей его 
мчч. Бориса и Николая (1918).

14 июня, ср. (1 июня по ст. ст.)
Петров пост. Прав. Иоанна 
Кронштадтского (прославление 
1990). Прп. Агапита Печерско-
го, врача безмездного (XI). Прп. 
Иустина Поповича, Челийского 
(1979).

15 июня, чт. (2 июня по ст. ст.)
Петров пост. Вмч. Иоанна Но-
вого, Сочавского (1330–1340). 
Киево-Братской иконы Божией 
Матери (1654).

В настоящее время продолжитель-
ность поста напрямую зависит от 
дня праздника Пасхи. Чем рань-
ше Пасха, тем длиннее пост и на-

оборот, чем позже Пасха, тем короче Пет-
ров пост. Самый продолжительный пост  
заключает в себе шесть недель, а самый ко-
роткий — неделю и один день.

Первые упоминания об установлении 
Петрова поста относится к IV столетию 
жизни христианской Церкви: «После Пя-
тидесятницы празднуйте одну седмицу, а 
потом поститесь; справедливость требует 
и радоваться по принятии даров от Бога, и 
поститься после облегчения плоти» (Апос-
тольские постановления 380 год).

Особенное место в духовной жизни 
христиан этот пост занял, когда в Констан-
тинополе и Риме, тогда еще не отпавшем 
от Православия, были построены храмы 
во имя первоверховных апостолов Петра и 
Павла. Освящение константинопольского 
храма совершилось в день памяти апосто-
лов 29 июня (по новому стилю — 12 июля), и 
с тех пор этот день стал особенно торжест-
венным и на Востоке, и на Западе. В Право-

славной Церкви утвердилось приготовление 
благочестивых христиан к этому празднику 
постом и молитвой.

С IV века свидетельства отцов Церкви об 
апостольском посте становятся все чаще, о 
нем упоминают св. Афанасий Великий, Амв-
росий Медиоланский, а в V веке — Лев Вели-
кий и Феодорит Кирский. Вот, в частности, 
святитель Лев I Великий пишет: «После про-
должительного праздника Пятидсятницы 
пост особенно необходим, чтобы подвигом 
его очистить нам мысли и соделаться до-
стойными даров Святого Духа». 

Блаженный Симеон Фессалоникийский 
пишет, что пост установлен в честь апосто-
лов, «потому что через них мы сподобились 
многих благ и они явились для нас деяте-
лями и учителями поста, послушания…  
и воздержания. Это против воли свидетель-
ствуют и латиняне, чествуя апостолов пос-
том в их память. Но мы, согласно с поста-
новлениями апостольскими, составленными 
Климентом, после сошествия Святого Духа 
одну неделю торжествуем, а потом, со сле-
дующей за тем, чествуем предавших нам по-
ститься апостолов».

Петров пост, как и любой 
из четырех многодневных 
постов в году, призывает к 
самосовершенствованию, 
к победе над грехами и 
страстями. В эти дни и не-
дели христиане пытаются 
почувствовать правильную 
внутреннюю иерархию сво-
ей жизни: решают для себя, 
что тело должно стремиться 
к душе, а душа в свою оче-
редь к духу. И весь человек 
должен быть устремлен к 

Богу. Пост, то есть добровольное воздержа-
ние, призывает христиан пройти по этому 
пути.

Кроме того, пост объединяет людей, ве-
рующих во Христа. Вместе постясь, христи-
ане ощущают себя членами единой Церкви, 
единой общины верных Спасителю и Его за-
поведям. Тем самым признают, что все, что 
проповедовал Христос, — истинно. 

Не все христиане могут поститься так 
строго, как это предписывает Церков-
ный устав. Но каждый из христиан может  
засвидетельствовать то, что он часть Церк-
ви, — соблюдая пост в меру своих сил и со 
всей искренностью. 

Подвиг Петрова поста менее строг, чем 
Четыредесятница: во время Петрова поста 
устав Церкви предписывает еженедельно, 
по три дня, а именно по понедельникам, сре-
дам и пятницам — воздерживаться от рыбы, 
вина и масла, и сухоясти в девятый час пос-
ле вечерни; в остальные же дни следует воз-
держиваться только от рыбы. В субботние, 
воскресные дни этого поста, а также в дни 
памяти какого-либо великого святого или 
дни храмового праздника также разрешает-
ся рыба.

КАлеНдАрь

июНь

Подготовил иерей Сергий Горбань

4 июня — День Святой Троицы. Пятидесятница
Один из главных христианских праздников — День Святой Троицы —  

отмечается на 50-й день после Пасхи. В Православии он относится к числу 
двунадесятых праздников и прославляет Пресвятую Троицу.

Праздник 
Святой Троицы

Через неделю после празднования Троицы у православных христиан начинается 
Петров или Апостольский пост, в память апостолов Петра и Павла.

В 2023 году Петров пост начнется 12 июня  
и продлится до 11 июля

Петров пост



май 2023

�

Своё житие святой поведал за день 
до своей кончины преподобию 
Пафнутию — автору жизнеописа-
ний многих подвижников древней 

Фиваиды (Египет), вошедших в состав Лав-
саика (древнего Египетского патерика).

Как пишет преподобный Пафнутий, он 
долгое время скитался по пустыне в поис-
ках старца, способного своим примером 
научить его пустынножительству. Однаж-
ды он увидел у подножия пустынной горы 
человека весьма страшного видом — он 
имел длинную почти до земли бороду и 
был весь с ног до головы покрыт волосами. 
Волосы на голове и бороде были совершен-
но седыми от старости и покрывали его 
тело словно некая одежда. Этим человеком 
и был св. Онуфрий Великий (именно так 
по традиции он изображается на иконах). 
Святой сам обратился к преп. Пафнутию: 
«Подойди ко мне, человек Божий! Я такой 
же человек, как и ты, живу в этой пустыне 
60 лет, скитаясь по горам, и не видел ра-
нее здесь ни одного человека». Это успо-
коило преподобного Пафнутия, и между 
подвижниками состоялась долгая беседа. 
Преподобный Пафнутий стал упрашивать 
пустынника рассказать ему для пользы ду-
шевной о своём житии. 

Преподобный поведал, что с детских 
лет он подвизался в общежительном мо-
настыре Эрити вблизи Гермиполя (Египет), 
но уже в юном возрасте он ушёл в пустыню, 
желая подражать святым пророкам Илии и 
Иоанну Предтече. Когда святой Онуфрий 
тайно ночью вышел из монастыря, пред 
ним явился луч света, указавший ему путь 
к месту его пустынных подвигов. Однажды 

святой Онуфрий нашёл в пустыне опытного 
старца, который принял его и научил мно-
гим правилам пустынножительства. Когда 
же преподобный усвоил эту науку, старец 
отвёл его в иную пещеру, находившуюся на 
расстоянии 4 дней пути, и там оставил его в 
полном одиночестве на долгие десятилетия. 
Впрочем, ежегодно он навещал ученика до 
дня своей кончины. 

Через несколько лет старец преста-
вился, и святой Онуфрий без малого 60 
лет прожил в полном одиночестве. Много 
скорбей и испытаний пришлось претер-
петь святому Онуфрию за это время. Его 
одежда полностью истлела, и он постоянно 
страдал от зноя и холода, но Господь одел 
его густым покровом волос на голове, боро-
де и теле. Первые 30 лет он питался скудной 
пустынной растительностью и пил одну 
лишь небесную росу, скапливавшуюся на 
его теле холодными пустынными ночами. 
Но Господь укрепил его, и Ангел небесный 
ежедневно заботился о нём, принося хлеб и 
воду. Последние 30 лет Господь ещё более 
утешил святого Онуфрия в его подвигах, 
израстив неподалёку от его пещерки фи-
никовую пальму, имевшую двенадцать вет-
вей, каждая из которых плодоносила в свой 
черёд года, а подле самой пещеры чудесно 
объявился водный источник. 

Преподобный Пафнутий долго расспра-
шивал старца о его житии и пустынничес-
ких подвигах. Утомлённый, он даже не смел 
напомнить старцу о пищи телесной, но 
вдруг неизвестно кем посреди пещеры был 
поставлен хлеб и сосуд с водой. Подвижни-
ки, подкрепившись пищей, долго ещё бесе-
довали и умилялись псалмопением. 

На другой день общения с преподобным 
Пафнутием святой Онуфрий сказал: «Бог 
послал тебя, Пафнутий, для погребения мо-
его, ибо сегодня я завершу своё служение 
Богу в мире сем». Преподобный Пафнутий 
стал просить его, чтобы ему позволено было 
остаться жить на месте подвижнических 
трудов преподобного Онуфрия, но тот не 
разрешил ему, говоря: «Бог избрал тебя для 
того, чтобы ты, посетив многих пустынни-
ков, поведал инокам и всем христианам об 
их житии и подвигах. Поэтому возвратись 
к своей братии и поведай».

Сказав ещё много назидательных слов, 
преподобный Онуфрий помолился Богу, 
лёг на землю и, крестообразно сложив руки 
на груди, преставился ко Господу. Тогда 
преподобный Пафнутий снял с себя вла-
сяницу и, обвив ею тело святого Онуфрия, 
предал его погребению. Нагромоздивши 
на могилу кучу камней, чтобы хищный 
зверь пустыни не нарушил мирного сна Бо-
жия угодника, Пафнутий хотел было ещё 
хоть раз взглянуть внутрь пещеры святого 
Онуфрия, но пещера неожиданно обруши-
лась, финиковая пальма засохла и с корнем 
повалилась на землю; пересох и источник. 
Преподобный Пафнутий таким образом 
ясно уразумел, что Богу не угодно было его 
подвижничество на сем месте и, славосло-
вя Бога, дивного во святых Своих, возвра-
тился в Египет, проповедуя всем о том, что 
видел и слышал. 

16 июня, пт. (3 июня по ст. ст.)
Петров пост. Мчч. Лукилли-
ана, Клавдия, Ипатия, Павла, 
Дионисия и мц. Павлы девы (ок. 
270–275). 

17 июня, сб. (4 июня по ст. ст.)
Петров пост. Прп. Мефодия, 
игумена Пешношского (1392). 
Свт. Митрофана, патриарха Кон-
стантинопольского (ок. 326).

18 июня, вс. (5 июня по ст. ст.)
Петров пост. Сщмч. Дорофея, 
еп. Тирского (ок. 362). Перене-
сение мощей блгв. вел. кн. Иго-
ря Черниговского и Киевского 
(1150). 

19 июня, пн. (6 июня по ст. ст.)
Петров пост. Прп. Виссариона 
Египетского, чудотворца (IV–V). 
Прп. Илариона Нового (845). 
Прп. Паисия Угличского (1504). 

20 июня, вт. (7 июня по ст. ст.)
Петров пост. Мч. Феодота Ан-
кирского (303). Сщмч. Маркел-
лина, папы римского, и мчч. 
Клавдия, Кирина и Антонина 
(304). 

21 июня, ср. (8 июня по ст. ст.)
Петров пост. Вмч. Феодора 
Стратилата (319). Прп. Ефрема, 
Патриарха Антиохийского (545). 
Прп. Зосимы Финикийского 
(VI).

22 июня, чт. (9 июня по ст. ст.)
Петров пост. Свт. Кирилла, ар-
хиеп. Александрийского (444). 
Мцц. Феклы, Марфы и Марии в 
Персии (346). 

23 июня, пт. (10 июня по ст. ст.)
Петров пост. Сщмч. Тимофея, 
еп. Прусского (361-363). Свт. Ио-
анна, митр. Тобольского (1715).

24 июня, сб. (11 июня по ст. ст.)
Петров пост. Апостолов Вар-
фоломея и Варнавы (I). Иконы 
Божией Матери, именуемой 
«Достойно есть» («Милую-
щая») (X).

25 июня, вс. (12 июня по ст. ст.)
Петров пост. Прп. Онуфрия 
Великого (IV). Прпп. Иоанна, 
Андрея, Ираклемона и Феофила 
(IV). 

26 июня, пн. (13 июня по ст. ст.)
Петров пост. Мц. Акилины 
(293). Свт. Трифиллия, еп. Левку-
сии Кипрской (ок. 370).

27 июня, вт. (14 июня по ст. ст.)
Петров пост. Прор. Елисея (IX 
до Р.Х.) Свт. Мефодия, патриар-
ха Константинопольского (847). 
Прп. Мефодия, игумена Пеш-
ношского (1392).

28 июня, ср. (15 июня по ст. ст.)
Петров пост. Прор. Амоса (VIII 
до Р.Х.). Мчч. Вита, Модеста и 
Крискентии питательницы (ок. 
303). Прп. Иеронима Блажен-
ного, Стридонского (420). Блж. 
Августина, еп. Иппонийского 
(430). 

29 июня, чт. (16 июня по ст. ст.)
Петров пост. Свт. Тихона, еп. 
Амафунтского (425). Прп. Мои-
сея Оптинского (1862).

30 июня, пт. (17 июня по ст. ст.)
Петров пост. Мчч. Мануила, 
Савела и Исмаила (362). Сщмч. 
Аверкия Северовостокова пре-
свитера (1918).

Самое рождение его сопровожда-
лось чудесными явлениями: в го-
роде Силоме, отстоявшем далеко 
от Иерусалима, стояла золотая 

телица, которой совратившиеся в идолопок-
лонство израильтяне поклонялись, как Богу, 
и приносили жертвы. В самый час рождения 
Елисея эта бездушная телица так громко за-
кричала, что рев ее был слышен даже в Ие-
русалиме. Когда все весьма дивились этому, 
некий священник, исполненный Святого 
Духа, сказал: «Великий пророк Божий ро-
дился ныне, и он должен будет разрушить 
истуканов и сокрушить сильных!»

Когда же Елисей достиг совершенного 
возраста, проводя жизнь свою для большего 
угождения Богу в девственной чистоте, Бог 
призвал его на пророческое служение. При-
звание это совершилось так.

Однажды Елисей двенадцатью парами 
волов пахал землю. Святой пророк Илия, 
находившийся в то время на горе Хориве в 
собеседовании с Богом, получил повеление 
от Бога помазать Елисея вместо себя в про-
рока. И вот, когда Елисей был в поле, святой 
пророк Илия приблизился к нему, возложил 
на него свою милоть, и, передав ему волю 
Господню, нарек его в пророка, и повелел 
ему следовать за собой. Елисей тотчас все 
оставил и готов был со всем усердием сле-
довать за святым пророком Божиим Илиею, 
и только испросил у него позволения на ко-
роткое время отлучиться домой, чтобы про-
ститься с отцом и матерью.

Дома он взял ту пару волов, на которой 
сам пахал, заколол их, а плуг рассек на дро-
ва, возложил их на огонь и, зажарив на нем 
мясо, сделал угощение прилучившимся лю-

дям и соседям; после этого, поцеловал отца 
и мать, Елисей немедленно последовал за 
Илиею и служил ему, поучаясь у него веде-
нию тайн Божиих; по благодати Божией он 
сделался пророком, не меньшим учителя и 
наставника своего – святого Илии.

Когда настало время взятия святого про-
рока Илии на Небо, он сказал Елисею: «Про-
си, что сделать тебе, прежде нежели я буду 
взят от тебя». Елисей дерзновенно испросил 
для дела Божия сугубую благодать: «Дух, ко-
торый в тебе, пусть будет на мне вдвойне».

Пророк Илия сказал: «Трудного ты 
просишь; если увидишь, как я буду взят от 
тебя, то будет тебе так, а если не увидишь, 
не будет» (4 Цар. 2, 9-10). Когда они шли по 
дороге и беседовали, явились огненная ко-
лесница и кони и разлучили их обоих. Ели-
сей воскликнул: «Отец мой, отец мой, ко-
лесница Израилева и конница его!» (4 Цар. 2, 
12). Подняв упавшую с неба милоть (плащ) 
своего учителя, Елисей получил силу и про-
роческий дар Илии.

Пророческое служение его длилось бо-
лее 65 лет, при шести израильских царях. 
«И во дни свои не трепетал перед князем, 
и никто не превозмог его» (Сир. 48, 13). Свя-
той пророк творил многочисленные чудеса. 
Разделил воды Иордана, ударив по ним ми-
лотию пророка Илии; сделал пригодной для 
питья воду Иерихонского источника; обиль-
ным изведением воды молитвой спас от ги-
бели стоявшие в безводной пустыне войска 
Израильского и Иудейского царей; избавил 
бедную вдову от голодной смерти, чудесным 
умножением масла в сосуде.

Оказавшая пророку гостеприимство 
женщина-соманитянка была обрадована 

рождением сына по его молитве, когда же 
ребенок умер, то был воскрешен пророком. 
Сирийский военачальник Нееман был ис-
целен от проказы, а слуга пророка Гиезий 
поражен ею за то, что ослушался пророка и 
тайно от него взял деньги от Неемана. Ели-
сей предсказал израильскому царю Иоасу 
победу над врагами и силой своей молитвы 
совершил много других чудес.

Скончался святой пророк Елисей в глу-
бокой старости в Самарии. Не только при 
жизни пророк Елисей творил чудеса, но он и 
по смерти своей явил себя чудотворцем. Че-
рез год после его кончины несли хоронить 
за город одного умершего. В это время по-
явилась толпа моавитян, которые произво-
дили набег на землю израильскую. Несшие 
умершего еще издали увидали неприятелей 
и бросили труп в близ лежащую пещеру. Это 
была та пещера, в которой покоился прах 
пророка Елисея. Лишь только мертвец кос-
нулся костей пророка, как тотчас ожил и, 
выйдя из пещеры, пошел в город.

Пророк Елисей так же, как и его учитель, 
святой пророк Илия, не оставил после себя 
книг, их проповедь была только устной. 

дивеН БоГ во святЫХ своиХ Подготовил  
иерей Сергий Горбань

июНь

25 июня — день памяти преподобного Онуфрия Великого

Преподобный Онуфрий Великий родился около 320 года в Персии  
(междуречье Тигра и Евфрата, ныне — Ирак и Сирия).

Святой пророк Елисей, сын Сафата из колена Рувимова, родился в городе Авел-Мехоле. 
Жил в IХ веке до Рождества Христова (3 Цар. 19:16) и был великим чудотворцем.

27 июня Церковь чтит память пророка Елисея

Святой пророк Елисей



ВО имя ОТЦа и Сына  
и СВяТагО Духа. аминь.

Сегодня мы празднуем память двух 
столпов Церкви, двух первоверховных 
апостолов. 

Если присмотреться к ним поближе, 
то можно удивиться: насколько эти два 
человека не похожи друг на друга! Сложно 
было бы найти двух настолько разных лю-
дей. Но было у них и нечто общее. 

Петр — простой рыбак, нигде не учил-
ся, ловил рыбку, жил, что называется, «как 
все». Но вот Господь призывает его на 
апостольское служение — и Петр первым 
из всех апостолов исповедует Христа Сы-
ном Божиим. Он и получил свое имя от 
Господа за ту веру, которую имел в Него. 
Петр полюбил Спасителя от всей души, до 
самозабвения, до полной самоуверенности 
в том, что, если бы и все отреклись от Него, 
он, и только он, будет единственным, кто 
смог бы отдать за Господа жизнь. 

Но вот Христа рядом не оказалось, 
Его повели на пытку и муку. И какая-то 
служанка, какой-то мимо проходящий 
раб вскользь, между прочим, роняют Пет-
ру: да и ты же был с Ним, и говор у тебя 
нездешний. И Петр начинает отрицать и 
божиться, что не знает Этого Человека.  
Его не вызывали на Синедрион, его не му-
чили — просто прохожие спросили, и он 
тут же предал Иисуса. 

Потом запел петух. Всю оставшуюся 
жизнь Петр плакал, слыша это пение. Сле-
зы оставили борозды на его лице. Умирая 
на кресте, он просит, чтобы его распяли 
верх ногами, потому что он не имеет права 
быть распятым так же, как Господь. После 
Воскресения Спаситель восстанавливает 
Петра в апостольском служении. Триж-
ды он спрашивает о его любви к Нему. 
И как же не похоже было это признание 
Петра в любви на то самоуверенное «Если 
и все предадут, то я — ни за что». В нем  
уже было смирение, понимание своей не-
мощи. 

Савл был другим. Он не рыбак, он — 
ученый, богослов, эрудит. Он фанатично 
предан «вере отцов», и самоуверенно го-
тов уничтожать все то, что, по его мнению, 
не соответствует этой вере. Но по пути в 
Дамаск сам Господь, Которого гнал Савл, 
явился ему — и тот ослеп. Вернее, слепым 
он был давно. Фанатичная вера, без любви, 
без понимания сути, без раздумий и раз-
мышлений, ослепила его еще тогда, когда 
он был учеником иудейской школы. Но 
теперь физическая слепота дала возмож-
ность понять, в чем он был слеп духовно. 
Можно представить себе, о чем думал, 
о чем размышлял Савл, сидя в темнице 
собственного тела. Все это привело его к 
покаянию и пониманию ложности своих 
убеждений. Еще будучи слепым физичес-
ки, Савл прозрел духовно. Исповедь перед 
священником и разрешительная молитва 
Анании сотворили чудо, и он стал видеть 
солнечный свет. Так Савл стал Павлом —  
апостолом, который более всех потрудил-
ся в написании посланий, в непрестанных 
апостольских миссионерских трудах. Не 
будучи при жизни Спасителя в рядах Его 
учеников, он, тем не менее, стал самым 
преданным и верным Его другом. 

Что же было об-
щего у этих таких не 
похожих между собой 
людей? Опыт смире-
ния, который каждого 
из них сделал истин-
ным другом Христа. 
Этот опыт стал тем 
фундаментом, на ко-
тором стала строиться 
вся их апостольская 
жизнь. Один прошел 
через предательство 
Бога, другой через 
борьбу с Ним, но этот 
опыт их смирил и дал 
понять главное: без 
Бога они никто. 

Многие апостолы потрудились на 
ниве Божией. И прославлены они теперь в 
Царствии Небесном, мученически закон-
чив свою жизнь. Но вот мы слушаем о них 
и думаем: «Вот и здорово, вот и слава Богу, 
молодцы какие!» А после службы пойдем 
домой разговляться и отдыхать. Сходили 
на праздник в церковь, дело сделали бого-
угодное — чего же ещё?.. 

Но разве не нам говорит Господь то же, 
что и апостолам: «Вы — свет мира», «Вы —  
соль земли» (Мф. 5:13–14)? Разве не нам пи-
шет апостол Петр: «Будьте всегда готовы 
всякому, требующему у вас отчета в ва-
шем уповании, дать ответ с кротостью 
и благоговением» (1 Пет. 3:15)? Разве впра-
ве мы выйти из храма и дальше «жить как 
все»? Или мы стесняемся благовествовать 
Господа? Так пойдите, поучитесь у сектан-
тов, как нужно этим заниматься — они не 
стесняются! Или мы забыли грозные сла-
ва Спасителя: «Кто постыдится Меня 
и Моих слов в роде сем прелюбодейном и 
грешном, того постыдится и Сын Чело-
веческий, когда приидет в славе Отца 
Своего» (Мк. 8:38)? 

Неужели апостольское служение в 
Церкви закончилось? Неужели все ваши 

знакомые, соседи, со-
служивцы, близкие и 
родственники обрели 
правую веру? Вас бу-
дут гнать, не понимать, 
смеяться над вами? Так 
радуйтесь и веселитесь 
— вы получили награду 
от Господа! Вспомните, 
что пишет апостол Па-
вел о своих трудах апос-
тольских: сколько раз 
его били, он тонул, его 
уже считали умершим, 
спускали в корзине со 
стен города, потому что 
вокруг были люди, пок-
лявшиеся его заколоть. 

А сколько раз он был без куска хлеба, без 
глотка воды по многу дней! 

Вас не будут гнать и убивать за благо-
вестие Христа. Так что же мы ждем? Не-
ужели мы собрались здесь только для того, 
чтобы сказать: «Какие же вы молодцы, свя-
тые первоверховные апостолы Петр и Па-
вел, как вы здорово поработали. Аксиос!»? 
Нет, братья и сестры, мы пришли у них по-
учиться тому, как нужно жить и благовес-
твовать, как нужно служить Богу. 

И Господь ждет от нас этих трудов. 
Вокруг побелевшие нивы, а жнецов — нет. 
Так что, братья и сестры, мое вам святи-
тельское благословение — благовество-
вать Господа. Учиться богословию, пости-
гать денно и нощно суть словес Божьих, 
трудиться каждому в меру его сил в Виног-
раднике Христовом. До самого последнего 
вздоха говорить миру о Христе, говорить 
о Его любви к нам. Кто не может творить 
апостольское служение словом — твори 
делом, служи любовью, но служи, не ос-
танавливайся! Время лукаво, дни убегают 
из нашей жизни. Работы много. Нам нуж-
но заработать право ответить Богу теми 
же словами, что и Петр: «Господи! Ты все 
знаешь; Ты знаешь, что я люблю Тебя»  
(Ин. 21:17). Потрудимся во славу Божию 
так, как нас учат святые первоверховные 
апостолы Петр и Павел, да их святыми мо-
литвами даст нам Бог войти в жизнь веч-
ную. Аминь. 

ВО имя ОТЦа и Сына  
и СВяТагО Духа. аминь.

В сегодняшнем евангельском чтении 
мы с вами слышали рассказ о блуднице, 
которая омыла ноги Спасителя драго-
ценным миром и отерла их своими воло- 
сами. 

Иуда осудил ее за то, что она миро пот-
ратила, с его точки зрения, на бессмыслен-
ное действо — а можно было бы, думал он, 
его продать и себе с дохода украсть часть. 

Фарисеи осудили, как обычно, Христа 
за то, что позволяет женщине-блуднице 
прикасаться к Себе: «Если бы Он был про-
рок, то знал бы, кто и какая женщина 
прикасается к Нему, ибо она грешница» 
(Лк. 7:39). 

Ответ Господа всем был прост: в сердце 
у этой женщины был океан любви. Ей не 
жалко было драгоценного мира. Когда лю-
бишь, то ради любимого ничего не жаль. 
В этом море любви утонули все ее грехи. 
«Кто любит много, тому и прощается мно-
го» — таков был вердикт Спасителя в от-
ношении этой женщины. 

Сегодняшнее евангельское чтение 
созвучно с почитанием памяти святой, 
к которой мы с вами возносили свои мо-
литвы. Это — святая 
равноапостольная кня-
гиня Ольга. Всего шесть 
женщин в Православной 
Церкви удостоены зва-
ния равноапостольных, 
и одна из них — святая 
княгиня Ольга. Кто-то 
из людей «сведущих» 
скажет: но как же можно 
было канонизировать в 
лике святых жестокую 
правительницу, которая 
заживо сожгла и зако-
пала в землю множество 
древлян?

Легко осуждать нам, 
людям, выросшим в 
системе христианских 

ценностей, стратегию и систему взаимоот-
ношений языческого мира, где тысячи лет 
правил только один закон, закон силы. Как 
нужно было бы после смерти своего супру-
га поступить правительнице, которой не-
обходимо сохранить власть и не потерять 
рычагов управления? Жизнь того време-
ни не давала возможности выбора между 
прощением и местью. Так вопрос не стоял 
— можно было или выжить, или умереть. 
Все решали сила и власть. Княгиня Ольга 
поступила с убийцами своего мужа в соот-
ветствии с той системой ценностей, в ко-
торой она родилась и выросла. Как прави-
тельница-язычница и жена язычника она 
не имела права поступать как-то иначе. 

Но когда княгиня Ольга крестилась и 
стала христианкой, ее жизнь стала иной. 
Приняв крещение, она приняла и ту сис-
тему отношений к Богу и людям, которые 
предполагала ее вера. Княгиня воздвигла 
храм во имя святителя Николая над моги-
лой Аскольда — первого киевского князя-
христианина, и многих киевлян обратила 
ко Христу. Затем с проповедью веры от-
правилась княгиня на север. В киевских 
и псковских землях, в отдаленных весях, 

на перекрестках до-
рог воздвигала она 
кресты. В Киеве она 
освятила храм Свя-
той Софии-Премуд-
рости Божией. Этот 
день отмечался в 
Русской Церкви как 
особый праздник. 
Главной святыней 
храма стал крест, 
полученный Оль-
гой при крещении 
в Константинополе. 
Храм, построен-
ный Ольгой, сгорел 
в 1017 году, и на 
его месте Ярослав 
Мудрый воздвиг 

церковь святой великомученицы Ирины. 
Очень много трудов было предпринято 
княгиней Ольгой для проповеди Христа. 
Эти семена, ею посеянные, взошли в буду-
щем в тех плодах, которые принес ее внук, 
равноапостольный князь Владимир. 

Много скорбей пришлось пережить 
святой Ольге в последние дни ее земной 
жизни. Но пришло время — и после ее 
кончины Сам Господь прославил княги-
ню Ольгу среди народа русского многими 
чудесами и знамениями, которые происхо-
дили от ее святых мощей. Со временем они 
были найдены, нетронутые тлением. Мно-
гие люди видели сияние, которое исходило 
от ее гроба. Это свидетельство Неба о том, 
что святая княгиня удостоилась особого 
места в Божьих обителях. 

Так же, как и евангельская женщина, 
которая имела в сердце огромную лю-
бовь, покрывшую ее прошлые грехи, свя-
тая княгиня Ольга принесла Господу миро 
страданий и служения, которые сделали 
ее одной из самых почитаемых святых на 
Руси. Свет веры Христовой она несла, не-
смотря на жесткие сопротивления сына 
Святослава, языческого окружения и тех 
жизненных обстоятельств, которые этому 
препятствовали. Я иногда слышу, как не-
которые далекие от веры и Церкви люди 
пытаются осуждать тех, кто сегодня при-
ходит к Богу: «Вот, бандиты решили от 
Бога откупиться, вот те или иные греш-
ники свечки ставят, а мы помним, как 
они когда-то грешили» и тому подобное. 
Печально и грустно это слышать! Всегда 
хочется спросить у людей, которые осуж-
дают по умолчанию любую благотвори-
тельность и меценатство: а что ты сделал 
доброго в своей жизни? Не за кого-то, 
а хотя бы о своем здравии поставил ли 
ты хоть раз в жизни свечу, о себе самом 
хоть молился ли когда-нибудь Богу? Нет, 
как правило, такие люди не имеют такого 
опыта в своей жизни. Тогда хочется спро-
сить их: так зачем же вы судите других, 

по какому праву вы становитесь судьями 
и прокурорами, кто делегировал вам это 
право? 

Нет таких грехов, которые Бог не смог 
бы нам простить! Нет такой глубины, из 
которой нас не могла бы поднять лестница 
Божественной любви! Сегодняшнее еван-
гельское чтение объяснило нам универ-
сальный закон Божественной всепроща-
ющей любви. Жизнь княгини Ольги нам 
проиллюстрировала опыт воплощения 
этой любви в жизни. Осталось только сде-
лать выводы: где мы с вами находимся? По 
какую сторону духовной брани? Там, где 
живет ненависть осуждение и злость, или 
там, где есть любовь?

В каких доспехах мы будем жить и вое-
вать, то мы и получим в вечности. Если мы 
возьмем в руки меч сатаны и будем разру-
шать им себя и окружающих, то и распла-
та нам будет по делам нашим. Если же мы 
сможем надеть броню правды, шлем спа-
сения и меч веры, то огненные стрелы лу-
кавого духа никогда не смогут проникнуть 
в наше сердце. И свет Божьей Правды, 
Истины и Любви просияет в наших душах 
так, как он просиял в жизни святой равно-
апостольной княгини Ольги. Ее святыми 
молитвами, Господи, спаси и помилуй нас, 
грешных! Аминь. 

ПроПоведь Митрополит Запорожский и 
Мелитопольский Лука (Коваленко)

Святые первоверховные  
апостолы Петр и Павел (12.07.2013)

Святая равноапостольная  
княгиня Ольга (24.07.2013)
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До начала и во время ремонтных 
работ в фойе лечебного учрежде-
ния несла послушание прихожанка 
Свято-Покровского собора, кото-

рая распространяла духовную литературу, 
нательные крестики, иконы и все то, что 
необходимо верующему человеку, проходя-
щему лечение.

Со временем пристройка для зимнего 
сада основательно преобразилась и посте-
пенно стала принимать очертания право-
славного храма. Организацией ремонтных 
работ занимался протоиерей Олег Семен- 
чук — настоятель Свято-Покровского архи-
ерейского собора.

Среди жертвователей, внесших особый 
вклад, можно выделить: М.Ю. Семенова, 
Г.С. Борищука, А.М. Пелых, В.С. Сугиру, 

В.А. Трейвуса, В.В. Янушевскую, 
Н.А. Савостина. Во главе брига-
ды рабочих, выполнявших собст-
венно переоборудование, стоял 
Михаил Федосеевич Тищенко. 

К 2001 году неприметное поме-
щение обрело вид храма. По благо-
словению правящего архиерея храм 
был именован в честь иконы Божией 
Матери «Целительница».

19 августа в присутствии губер-
натора, мэра города и главврача 
состоялось официальное открытие 

больничной церкви. Владыка Василий со-
вершил молебен и окропил храм и моля-
щихся святой водой.

1 августа 2001 г. в день празднования 
памяти святого преподобного Серафима 
Саровского была совершена Божественная 
литургия. Предстоящим во время службы 
был протоиерей Олег Семенчук.

До 2005 г. приход больничного храма во 
имя иконы Божией Матери «Целительница» 
был частью Свято-Покровской общины. В 
2005 г. он обрел статус отдельной общины 
со своим Уставом и регистрационным но-
мером.

14 января 2009 г. наш храм был освящен 
архиерейским чином. Во время этого вели-
чественного богослужения владыке Васи-
лию сослужили множество священников. 
Среди молящихся прихожан присутствовал 
главврач больницы В. З. Бурлай. 

Храм в честь иконы Божией Матери 
«Целительница» сплотил разных людей по 
возрасту и профессии в единую общину, 
где каждый человек — личность, в любой 
момент готовая прийти на помощь страж-
дущему.

pravlife.org
Тисячі віруючих 

вшанували пам’ять 
прп. Амфілохія 

Почаївського 

10–12 травня у Свято-Ус-
пенській Почаївській лаврі ар-
хієреї, духовенство та тисячі 
вірян відзначили двадцять 
першу річницю з дня прослав-
лення у лику святих препо-
добного Амфілохія, повідомляє  
Kdais.kiev.ua.

За традицією, урочистості з 
нагоди дня пам’яті святого роз-
почалися хресним ходом з мо-
щами преподобного Амфілохія 
Почаївського. Під церковні 
піснеспіви братія з намісником 
Лаври митрополитом Почаївсь-
ким Володимиром та числен-
ними паломниками перенесли 
прикрашену квітами раку із Пе-
черного храму до Спасо-Преоб-
раженського собору.

11 травня в соборі відбу-
лося святкове всенічне бдіння. 
Віруючі мали змогу вклонитися 
святим мощам та були помазані 
освяченим єлеєм.

У день святкування обрі-
тення мощей та прославлення в 
лику святих преподобного Ам-
філохія, чудотворця Почаївсь-
кого, 12 травня, у Спасо-Прео-
браженському соборі відбулася 
Божественна літургія. Соборне 
богослужіння очолив митропо-
лит Хустський і Виноградівсь-
кий Марк. Його Високопрео-
священству співслужив сонм 
архієреїв та духовенства.

Богослужбові піснеспіви ви-
конували великий лаврський та 
братський хори.

Зі словом проповіді до ба-
гатотисячної пастви звернувся 
архієпископ Білогородський 
Сильвестр, вікарій Київської 
Митрополії, ректор КДАіС. 
Архієрей сказав про духовний 
подвиг прп. Амфілохія і закли-
кав наслідувати християнський 
спосіб життя святого.

Після Літургії мощі подвиж-
ника хресним ходом перенесли 
до Печерного храму, де вони за-
вжди відкриті для поклоніння.

Митрополит Почаївський 
Володимир привітав усіх учас-
ників урочистостей зі святом та 
подякував архієреям і духовен-
ству за соборну молитву.

Новости

Открывал храм протоиерей Виктор 
Головизин при активном участии 
главного врача Запорожского об-
ластного противотуберкулезного 

клинического диспансера Александра Ива-
новича Ахтырского. Первоначально приход-
ская община насчитывала 10 человек, кото-
рые помогали настоятелю служить молебны, 
постигая при этом азы церковной службы. 
Также была открыта церковная лавка.

Можно сказать, что фактически со дня 
освящения больничного храма коллектив 
противотуберкулезного диспансера полу-
чил Божие благословение на врачевание. 
Нашему храму присуща особая атмосфера 
молитвенного настроя в сочетании с домаш-
ним теплом, уютом и тишиной. Безгрешных 
людей нет. Но Господь, любя созданных по 
Его образу и подобию чад, неустанно при-
зывает их для покаяния в свою духовную ле-
чебницу — Церковь. А она, как родная мать 
принимает всех приходящих, и тем более 
людей, страждущих телесными и душевны-
ми недугами.

При нашем храме ежедневно совершают-
ся службы на всякие прошения: крещения, 
венчания, соборования, отпевания умер-
ших. Литургия совершается в воскресенье 
и среди недели, а также в праздничные дни 
церковного календаря. По благословению 
архиепископа Василия (Злотолинского), со-
борование в больничном храме проводится 
каждый четверг. Тяжело больных священник 
посещает в отделениях. 
Кроме того, по отделе-
ниям служатся молебны 
о здравии болящих, ок-
ропляются святой водой 
операционные, перевя-
зочные, палаты. Также 
на праздник Крещения 
Господня батюшка ок-
ропляет всех больных и 
сотрудников. В праздник 
Пасхи каждый больной 
получает освященные 
яйцо и кулич, в дни па-
мяти святителя Николая 
Чудотворца — пироги, 
на Прощеное воскресе-
нье — блины и т.д.

Учитывая особенности заболевания 
и контингента больных, находящихся на 
лечении в диспансере, в храме служат-
ся молебны перед иконой Божьей Матери 
«Неупиваемая Чаша», 
в субботу — молебен 
покровителю храма —  
святому праведному 
Иоанну Кронштадтско-
му. За больных, страда-
ющих недугом пьянства 
и наркомании, сестрами 
и братьями храма еже-
дневно читается Псал-
тирь. В каждой палате 
лечебного учреждения 
имеется икона Господа 
и молитва «Отче наш». 
Для пациентов создана 
библиотека духовной 
литературы и сформи-
рована большая виде-
отека православных 
фильмов.

Кроме духовной по-
мощи, Церковь постоянно оказывает нуж-
дающимся больным помощь материальную 
(одеждой, обувью), дополнительным пита-
нием, приобретением необходимых меди-
каментов, которые не могут быть закуплены 
больницей в связи с недостаточным бюд-
жетным финансированием.

Особое внимание уделяются детям, на-
ходящимся на лечении в туб-
диспансере, среди которых 
много сирот и детей из мало-
обеспеченных семей.

С помощью благотвори-
телей, откликнувшихся на 
призыв Запорожской епархии 
Украинской Православной 
Церкви, был осуществлен 
ремонт детского отделения: 
приведены в порядок душе-
вые и туалеты, приобретены 
водонагреватели, стиральная 
машина, оборудована игровая 
комната и т.д.

Для выздоравливающих 
детей организовывались по-
ездки в Свято-Елисаветин-

ский женский монастырь, что в 
Камышевахе, а также посещения 
различных музеев.

С 2007 года церковная общи-
на поздравляет всех сотрудни-
ков диспансера с Днем Ангела. 
Вручаются поздравительные 
открытки, духовная литература, 
иконки. А с 2009 года каждый 
получает в подарок DVD диск 
с интересным православным 
фильмом. Большое значение для 
укрепления в вере православной 
имеют паломнические поездки 
по святым местам, которые со-

вершаются 2–4 раза в году.
За годы существования храма в честь 

святого праведного Иоанна Кронштадтско-
го он стал истинной духовной лечебницей 
для болящих и страждущих, для одиноких и 
неимущих, для сотрудников Запорожского 
областного противотуберкулезного диспан-
сера и их родственников.

В день престольного праздника, отмеча-
емого 2 января, стены храма, как правило, не 
вмещают всех желающих помолиться свято-
му праведному Иоанну Кронштадтскому. 
Поэтому праздничная Божественная ли-
тургия транслируется на улицу, где молятся 
прихожане и гости нашего храма.

Крестный ход традиционно совершае-
мый по территории лечебного учреждения, 
является лучшим свидетельством того, что 
духовное пробуждение у людей наступило.

2 января 2022 года, в день памяти  
Иоанна Кронштадтского, правящий архи-
ерей епархии Высокопреосвященнейший 
Лука, митрополит Запорожский и Мелито-
польский в сослужении духовенства совер-
шил чин Великого освящения нового здания 
храма и первую Божественную литургию.

НАША история

В 1999 году, по благословению архиепископа Запорожского и 
Мелитопольского Василия, в то время правящего архиерея епархии, 

на территории 5-й городской клинической больницы началось 
переоборудование помещения под будущий больничный храм.

История храма во имя иконы 
Божией Матери «Целительница»

История храма в честь святого 
праведного Иоанна Кронштадтского

2 января 1998 года был отслужен молебен и воздвигнут купол над храмом  
в честь целителя и чудотворца святого праведного Иоанна Кронштадтского. 
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— Духовенство і віряни вашої Церк-
ви обурюються, коли до УПЦ додається 
приставка «МП». На сьогодні ви можете 
стверджувати, що жодних зв’язків з Мос-
ковським патріархатом Церква не має?

— Не лише на сьогодні. Ці зв’язки де-
факто зникли набагато раніше. Статутні 
документи УПЦ виписано таким чином, 
щоб було абсолютно чітко визначено са-
мостійний статус УПЦ, який не передбачає 
жодного підпорядкування Московському 
патріархату.

— «Зникли набагато раніше» — це 
коли?

— 1990 року УПЦ отримала свій «то-
мос» (йдеться про Грамоту Олексія ІІ, пат-
ріарха Московського і всієї Русі митропо-
литу Київському і всієї України Філарету 
від 27.10.1990. — ред.), який визначив ста-
тус УПЦ.

По-перше, УПЦ створювалася не з 
«нуля», а з екзархату, який був в Україні до 
того часу, а, по-друге, було чітко прописа-
но, що ця Церква є повністю самостійною 
і незалежною в своєму управлінні. Мені 
видається, що це формулювання вичерпно 
відповідає на всі запитання стосовно того, 
чи є залежність. Написано в «томосі», що 
вона незалежна.

— Якщо УПЦ і так була незалежна 
від Московського патріархату ще з 1990 
року, як ви стверджуєте, то навіщо тоді 
в травні минулого року потрібно було змі-
нювати статут?

— Статут за останні 30 років змінював-
ся кілька разів, оскільки певні його норми 
не відповідали Грамоті, «томосу», який ми 
отримали 1990 року. 2022 року Собор УПЦ 
максимально точно сформулював статус 
нашої Церкви відповідно до того вихідно-
го документу, яким вона і створювалася з 
екзархату.

— У Грамоті, посилання на яку є в пер-
шому ж пункті статуту УПЦ, дійсно ска-
зано, що УПЦ «незалежна і самостійна у 
своєму управлінні», але має керуватися 
визначеннями Архієрейського собору, на 
якому ця Грамота і була видана. А Собор 
визначив, наприклад таке: «Предстоя-
тель УПЦ обирається українським єпис-
копатом і благословляється святішим 
патріархом Московським і всієї Русі». То 
хіба ж це незалежність?

— У Грамоті є такий текст. Однак оскіль-
ки УПЦ самостійна і незалежна, то має всі 
канонічні права редагувати в подальшому 
статутні документи самостійно. Тобто ста-
тут змінювався таким чином, щоб все, що в 
ньому зазначено, відповідало незалежності 
по суті. Розвиток Церкви і полягав у тому, 
що з кожною новою редакцією статуту 
вона намагалася максимально наблизити 
ці формулювання до вихідної фрази, якою 
УПЦ створювалася як самостійна і неза-
лежна в своєму управлінні.

— Дивно виходить: тут ми з Гра-
мотою згодні, а тут не згодні. Але ж це 
цілісний документ, хіба можна слова про 
незалежність і самостійність залишити, 
і вдати що нічого іншого там не написа-
но.

— Є певні протиріччя в тексті цієї Гра-
моти. Оскільки виписана в ній норма про 
повну самостійність і незалежність в управ-
лінні є, так би мовити, наріжним каменем 
цієї Грамоти, то решта пунктів цього тексту 
мають сенс лише у контексті того, наскіль-
ки вони не суперечать найголовнішому. 
Саме так у кожній новій редакції статуту 
УПЦ з’являлися ті принципи, які визнача-
ють її сьогоднішній статус як незалежний 
від будь-яких зовнішніх адміністративних 
впливів.

— Але ж це просто слова. Мине, нап-
риклад, 10 років, й інші єпископи скажуть 
вже протилежне, що в Грамоті важливо і 
решта, що там записано.

— Сучасне духовенство і віряни УПЦ 
несуть відповідальність за те, наскільки 
статус нашої Церкви відповідає її місії в 
українському суспільстві в даний історич-
ний період. Ніхто з нас не знає, що буде за 
10 років, 20 років. Але попередні 30 років 
буття УПЦ вже сформували певну тенден-
цію, яка не передбачає відходу від набутих 
можливостей для самостійного визначення 
церковних пріоритетів.

Ці розмови про якусь залежність УПЦ 
від МП насправді дуже примітивні. Жоден 
з тих, хто цією залежністю нам дорікав, не 
міг навести бодай якогось законного, ка-
нонічного прикладу на свою користь. У 
чому полягає наша залежність? Покажіть 
її? Де її можна відстежити в реальному цер-
ковному житті? Ніхто не може відповісти 
навіть, як УПЦ була залежна від МП, нап-
риклад, 10 років тому? Дорікають, що наш 
предстоятель був членом Синоду РПЦ.

По-перше, «був», і зараз він не є членом 
Синоду РПЦ. А, по-друге, наші предстоятелі 
були в Синоді РПЦ і завдяки цьому впли-
вали на життя РПЦ. Та жоден член Синоду 
РПЦ ніколи не був присутнім на засіданні 
Синоду УПЦ. Якщо з України справді впли-
вали на процеси, які відбувалися в РПЦ, 
часто це були визначальні впливи, то з РПЦ 
жоден представник Синоду, ні патріарх, ні 
архієрей, ніколи не мали канонічних мож-
ливостей для впливу на буття УПЦ.

— Якось підтверджено документаль-
но, що предстоятель УПЦ вийшов з Сино-
ду РПЦ? Є якийсь лист абощо?

— Раніше в статуті УПЦ зберігалася 
норма про те, що її предстоятель має бути 
членом Синоду РПЦ. У новій редакції ста-
туту ця норма відсутня. Це статутний до-
кумент. Тому його положення набагато зна-
чущі, аніж листи.

— Ну тобто окремого документу про 
вихід немає?

— У цьому нема потреби. Є не окремий 
документ, а статут, який не передбачає ви-
бору за бажанням брати чи не брати участі 
в роботі керівних органів інших церков. 
Інакше це б не відповідало статусу нашої 
Церкви.

— Чому статут УПЦ і досі не опублі-
ковано на офіційних ресурсах церкви?

— Досить дивне запитання. Ви читали 
статут Греко-католицької чи Римо-католи-
цької церкви?

— Не читав. Не було такої 
потреби.

— Можливо, хтось запитував 
у керівництва і цих релігійних ор-
ганізацій, чому їхні установчі доку-
менти не розміщено на офіційних 
сайтах. Є статути багатьох протес-
тантських організацій, які також 
не оприлюднені. Це внутрішні до-
кументи релігійної організації, які 
можуть бути використані і в певних 
юридичних процесах. Тому, виходя-
чи з ситуації, яка сьогодні створила-
ся навколо УПЦ, вся офіційна доку-
ментація максимально захищена від 

того, що може нашкодити нашій Церкві і її 
вірянам. До речі, зміст статуту про управ-
ління УПЦ міститься на сайті Державної 
служби з етнополітики і свободи совісті. 
Кожен може з ним ознайомитись. У цьому 
немає проблеми.

— А для вірян УПЦ він хіба не важли-
вий?

— Віряни УПЦ, безперечно, мають мож-
ливість також з ним ознайомитись. Кожен 
священник може отримати копію статуту і, 
на додачу, зобов’язаний роз’яснювати своїм 
парафіянам особливості статусу своєї Цер-
кви.

— Але ж попередня редакція статуту 
була опублікована на ресурсах Церкви.

— Сьогодні ми маємо ситуацію, коли 
дуже часто щодо УПЦ ставляться нечес-
но. Тому всі бажаючі без проблем можуть 
дізнатися про зміст статуту, а от отримати 
офіційний примірник документа сторон-
нім організаціям можливо лише за запи-
том, а не одним кліком на панелі сайту. 
УПЦ надіслала статут до Держслужби з 
етнополітики і свободи совісті з проханням 
його зареєструвати. Однак було повідомле-
но, що оскільки УПЦ як юридичної особи 
не існує (бо в Україні ще з часів СРСР всі 
церкви позбавлені статусу юридичної осо-
би), то нема потреби і в державній реєст-
рації статуту. Якщо ж держава не вважає, 
що їй потрібно проводити реєстраційні за-
ходи, то незрозуміло, чому чиновники так 
наполегливо вимагають, щоб Церква цей 
статут виклала на офіційному ресурсі.

— Ви кажете про незалежність і само-
стійність Церкви, однак Держслужба з ет-
нополітики, коли проводила релігієзнавчу 
експертизу вашого статуту, наголошу-
вала на тому, що в православному світі 
нема такого статусу церкви як «неза-
лежна і самостійна». Є автокефальна, 
автономна, а «незалежної і самостійної» 
не буває.

— Дозволю собі нагадати держслужбі, 
що відповідно до 35-ї статті Конституції 
України релігійні організації самостійно 
визначають свій зміст і статус залежно від 
своїх потреб, а не на вимогу державних 
приписів. Держава лише реєструє релігійну 
організацію, не втручаючись в її структуру 
та вчення. Тому українське законодавство 
дозволяє нам мати церковну назву і статус 
УПЦ такі, які є оптимальними для самої 
Церкви, а не для бюрократичних шаблонів. 
Мені цікаво, якби Держслужба з етнополі-
тики досліджувала не православну, а якусь 
іншу релігійну організацію, на приклад, му-
сульман чи буддистів, то теж вимагала б від 
них в статутних документах визначити ста-
тус автокефальності чи автономності?

— Зараз у Господарському суді столиці 
триває розгляд позову УПЦ щодо визнан-
ня неправочинним розірвання договору 
між заповідником і Церквою на користу-
вання майном Києво-Печерської Лаври. 
Якщо ви програєте суд, то залишите 
Лавру?

Продовження на стор. 13 >>>

pravlife.org
У Почаївській Лаврі 

урочисто відзначили 
день пам’яті 

преподобного Іова 

Тисячі віруючих прибули до 
Успенської Почаївської Лаври на 
урочистості з нагоди вшанування 
дня пам’яті преподобного Іова, 
ігумена гори Почаївської. У день 
святкування, 19 травня, парафія-
ни та паломники взяли участь у 
Божественній літургії та хресно-
му ході, повідомляє Eparhia.vn.ua. 
Святкове богослужіння звершу-
валося у Спасо-Преображенсько-
му соборі перед ракою з мощами 
святого, встановленою у центрі 
храму 17 травня.

Літургію очолив керуючий 
справами Української Право-
славної Церкви митрополит 
Бориспільський і Броварський 
Антоній. Його Високопреосвя-
щенству співслужили митрополит 
Тернопільський і Кременецький 
Сергій, митрополит Овруцький і 
Коростенський Віссаріон, наміс-
ник Лаври митрополит Почаївсь-
кий Володимир, митрополит Він-
ницький і Барський Варсонофій, 
архієпископ Шумський Іов, архіє-
пископ Городницький Олександр, 
архієпископ Хмельницький і 
Старокостянтинівський Віктор, 
архієпископ Рівненський і Ост-
розький Пимен, братія та гості 
монастиря в священному сані.

Після читання Євангелія 
митрополит Антоній звернувся 
до численних прочан зі словом 
проповіді. У соборі підносилися 
сугубі прохання та молитви за 
мир в Україні, за Церкву Хрис-
тову, яка зазнає нових гонінь, за 
стражденний український народ. 
Богослужбові піснеспіви викону-
вали три лаврські хори.

Після Літургії відбувся уро-
чистий хресний хід зі святими 
мощами преподобного Іова По-
чаївського. Зі співом пасхального 
канону та читанням Євангелія 
прикрашену квітами раку пере-
несли до Печерного храму, місця 
її постійного перебування.
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Інформаційно-просвітницький відділ УПЦ публікує інтерв’ю  
Голови відділу митрополита Ніжинського і Прилуцького Климента (Вечері)  

для сайту «Телеграф» щодо ситуації навколо Києво-Печерської Лаври,  
про устрій Церкви та виклики, які перед нею постають.

Про устрій Церкви та виклики, які перед нею 
постають, говорив з журналістами голова 

Інформаційно-просвітницького відділу УПЦ



Преподобная Евфросиния, 
княжна Полоцкая, родилась в 
начале ХII в. и была дочерью 
князя Георгия Всеславича и 

правнучкой святого равноапостольно-
го князя Владимира. В те времена еще 
господствовал обычай давать имена, 
не от святых заимствованные, а произ-
вольные, отечественные. И первое имя 
ее было Предслава. Родители воспитали 
дочь свою с младенческих лет в Законе 
Божием и всяком благочестии. С юных 
лет княжна отличалась мудростью, рас-
суждением и любовью к чтению книг. 

С раннего детства девочка видела 
много людского горя. Тo было время раз-
доров и княжеских усобиц. Время, когда 
брат шел на брата, дядя на племянника, 
младший на старшего, и без вины стра-
дали мирные, беззащитные люди. Из-за 
раздоров князей, хищные народы напа-
дали на Русь с разных сторон, грабили 
ее, разоряли города и села, а жителей 
убивали и уводили в плен. Истребля-
лись целые города и села, уничтожались 
посевы, нивы зарастали травою. Тысячи 
людей гибли в битвах, умирали 
от голода и болезней... Видела все 
это Предслава и задумывалась 
над тем, отчего же так хорошо 
на Божьем свете, такое приволье 
кругом, а люди губят друг друга, 
несут слезы, ужас и смерть в пре-
делы к соседу. Неужели не хвата-
ет всем места на земле и кому-то 
тесно жить в мире, неужели мо-
жет быть радость в убийствах, 
грабежах и пожарах? Ей хотелось 
видеть повсюду благополучие, чтобы 
люди и в Полоцке, и в соседних землях, 
и по всему миру жили в радости, бла-
гословляли жизнь, а не стонали от нее. 
Княжна стремилась помочь всем страж-
дущим, стараясь вызвать улыбку счастья 
хоть на одном скорбном лице. Жадно 
читала и перечитывала Евангелие, заучи-
вала наизусть страницы, где говорилось, 
как Иисус Христос утешал скорбных, 
исцелял больных, насыщал голодных. И 
жалела она, что люди мало читают эту 
Святую книгу, и, не зная ее, живут как 
звери, даже не представляя, какова долж-
на быть жизнь человеческая. Жаль ей 
было людей: жаль тех, кого мучили, кто 
страдал, и еще более жаль тех, кто при-
чинял зло и горе другим. Все они несчас-
тные, всем им надо помочь. Обо всех она 
болела сердцем, для всех всем, чем только 
могла, готова была служить. «Житие» го-
ворит, что Евфросиния никого не хотела 
видеть врагами: «Ни князя со князем, ни 
бояре с боярин, ни служанина со служа-
нином — но всех хотяше имети, яко един 
душею».

Под влиянием чтения святого Еван-
гелия и житий святых уже к двенадцати-
летнему возрасту у Предславы сформи-
ровался строгий христианский взгляд на 
жизнь и назначение человека. Поэтому, 
когда родители нашли для нее жениха, 
она удалилась в женскую иноческую оби-
тель, где приняла при постриге имя Евф-
росиния. Монашеское имя преподобной 
Евфросинии в переводе с греческого оз-
начает «Радость».

Постригшись в монахини, она посе-
лилась в келье Полоцкого Софийского 
собора. В монастыре Евфросиния более 
углубленно познакомилась с христиан-
ским учением. Ее внимание привлекала 
литература, в которой отражались взгля-
ды богословов на сущность человечес-
кой жизни, отношения между людьми, 
причины борьбы сил добра и зла. Живя 
в затворе, она научилась переписывать 
книги и фактически стала первой 
женщиной, занимающейся таким 
делом. В те времена женщин не до-
пускали к переписке книг, потому 
что это было очень длительное, фи-
зически сложное занятие. А еще она 
вела Полоцкую летопись и собира-
ла библиотеку Софийского собора, 
которая с течением времени стала 
настоящим духовным сокровищем 
восточнославянских земель, вызы-
вая неподдельное восхищение, как 
у современников, так и у последую-
щих поколений.

В 1124 году полоцкий епископ Илия 
благословил Евфросинию на основание 
женского монастыря, определив для бу-
дущей обители место Сельцо недалеко от 
Полоцка, где находилась церковь Спаса 
и место погребения полоцких еписко-
пов. Оставив келью Софийского собо-
ра, Евфросиния поселилась при церкви 
Преображения для основания женского 
монастыря. Произошло это около 1128 
года. В Сельцо она взяла только книги. 
Евфросиния стала наставницей и руко-
водительницей для многих избравших 
иноческий путь. Год за годом Спасо-Пре-
ображенский монастырь расширялся и 
укреплялся. Здесь приняли монашество 

родная сестра Евфроси-
нии Градислава (с именем 
Евдокия) и двоюродная 
сестра Звенислава (с име-
нем Евпраксия).

Ревнуя о благолепии 
дома Божия, на месте быв-

шей деревянной церкви, преподобная 
княжна в 1161 году построила в своей 
обители каменный собор, ставший вер-
шиной архитектурной мысли Полоцкой 
земли. Его строительство повлияло на 
все дальнейшее развитие архитектуры 
древнерусских храмов.

Особое место в этом храме было от-
ведено для хранения уникального на-
престольного креста, 
который Евфросиния за-
казала ювелиру Лазарю 
Богше в 1161 году. Шести-
конечный напрестольный 
Крест-ковчег, в котором 
находились великие хрис-
тианские святыни: части-
ца Древа Креста Господня 
с каплей Крови Спаси-
теля, частицы от Гроба 
Господня и Гроба Божией 
Матери, частицы мощей первомученика 
архидиакона Стефана, великомученика 
Пантелеимона и капля крови великому-
ченика Димитрия Солунского. Он был 
выполнен в древневизантийской технике 
перегородчатой эмали и имел кипарисо-
вое основание, обитое двадцатью двумя 
золотыми и двадцатью серебряными с 
позолотой пластинами, украшенными 
изысканным орнаментом, драгоценными 
камнями и жемчугом, а также двадцатью 
эмалевыми иконками.

Крест, являющийся не только шедев-
ром мирового искусства, но и христианс-
кой святыней, в течение веков кочевал по 
разным монастырям, несколько раз воз-
вращаясь в Полоцк, пока не был утерян 
в годы Великой Отечественной войны.  
В дальнейшем, во время празднования 
тысячелетия Полоцкой епархии было ре-
шено воссоздать крест. Воссоздание свя-
тыни было поручено брестскому ювелиру 
Николаю Кузьмичу.

Закончив строительство Спасо-Пре-
ображенского монастыря, Евфросиния 
начала строительство церкви в честь 

Пресвятой Богородицы, при которой от-
крыла мужской монастырь. Находясь в 
родстве с греческими царями, для этого 
монастыря Евфросиния попросила у им-
ператора Мануила Комнина и патриарха 
цареградского Луки Хризоверга чудот-
ворную икону Божией Матери «Одигит-
рия Эфесская», писанную, по преданию, 
евангелистом Лукою. 

На склоне лет, предчувствуя свою 
кончину, преподобная исполнила давнее 
свое желание — посетить святые места 
Палестины. Вверив свою обитель сестре 
своей Евдокии, она отправилась на вос-
ток, посетила Царьград и другие святые 
места. Прибыв в Иерусалим, она посе-
лилась в монастыре Пресвятой Богоро-
дицы, ходила отсюда на поклонение ко 
Гробу Господню и в другие места. В этой 
обители она занемогла, и после 24-х дней 
болезни, мирно отошла ко Господу 23 мая 
1173 года. Тело ее, по ее же завещанию, 
было погребено в Иерусалиме, в обители 
преподобного Феодосия. В 1187 году, во 
время захвата Иерусалима египетским 
султаном Салах-ад-Дином, иноки Бого-
родицкого монастыря, покидая Святую 
Землю, взяли с собой нетленные мощи 
полоцкой княжны и перевезли их в своё 
Отечество. Так как на Руси из-за частых 
княжеских междоусобиц было в те вре-
мена неспокойно, святыню не удалось 
доставить в Полоцк, на место земных 
подвигов угодницы Божией. Нетленные 
мощи преподобной Евфросинии были 
принесены в Киево-Печерскую Лавру, где 
почивали более семи столетий. 

И только в 1910 году мощи 
преподобной были торжествен-
но перенесены из Киева в По-
лоцк, в основанный ею Спасский 
монастырь. А перед этим было 

прощание. Киево-Печерская Лавра про-
щалась с Полоцкой княжной. В Лаврской 
церкви весь день шло поклонение мощам, 
затем всенощное бдение. Утром — Ли-
тургия, молебен, грандиозный крестный 
ход с мощами вокруг храма — и к Днепру 
на пароходную пристань. Весь Киев при-
шел проститься с великой подвижницей. 
Святыню перевозили по Днепру на белом 
пароходе «Головачёв» 737 километров в 
течение 12 дней, с остановками в Любе-
че, Речице, Рогачеве, Быхове, Могилеве и 
Орше. Везде совершались торжественные 
богослужения. Темными украинскими 
ночами пароходы сверкали огнями сотен 
свечей. На берегах, у самой воды, палом-
ники стояли с зажженными свечами. Дни 
шествия великой славянской святыни 
по водам Днепра стали поистине днями 
общей молитвы. А от Орши до Полоцка 
через Витебск окружным путём 201 ки-
лометр раку с мощами несли священно-
служители, монахи и простые богомоль-
цы. Здесь, в Спасском монастыре, мощи 
преподобной находятся и в настоящее 
время, нетлением и чудесами свидетель-

ствуя современникам об истинно-
сти православной веры, о любви к 
Богу, которая сильнее смерти.

О жизни святой почти не сохра-
нились документальные сведения. 
Основным источником является 
«Житие Евфросинии Полоцкой».

Мы рекомендуем читателям 
следующую книгу:

«Преподобная Евфросиния 
Полоцкая». Книга повествует о 
древнем княжеском роде святой, 
о начале ее духовного пути, о зем-
ных подвигах святой игумении и 

ее блаженном упокоении в святом граде 
Иерусалиме. В ней рассказывается также 
о церковном прославлении подвижницы 
и возвращении ее святых мощей на Роди-
ну. Книга подарочная, красочно иллюст-
рирована и адресована широкому кругу 
читателей.

Еще одна небольшая книжица, с ко-
торой хотелось бы познакомить, рассчи-
тана на детей среднего возраста, но будет 
полезной для всякого, кто захочет узнать 
о подвиге знаменитой просветитель- 
ницы.

«Собеседница Ангелов. Житие Ев-
фросинии Полоцкой». Автор нашла 
подходящие слова, чтобы даже ребенку 
десятилетнего возраста непростой жиз-
ненный путь Преподобной Евфросинии, 
был понятен и интересен. Кстати, сама 
Евфросиния стала монахиней в двенад-
цать лет.

В этой книге история и вера тесно пе-
реплетаются, поэтому есть возможность 
порассуждать о мотивах поступков ге-
роини. Автор даже предлагает несколько 
вопросов, на которые читающему имеет 
смысл попытаться дать ответ. В целом это 
замечательное и душеполезное чтение, 
освещающее подвижническую жизнь 
преподобной, которая и в наше время, 
«яко луча солнечная», является образцом 
благочестия и христианской духовно-
нравственной силы. 

Святая преподобная Евфросиние, 
моли Бога о нас!

КНиЖНАя ПолКА Подготовила Г.Н. Ляхова

Первая женщина, причисленная к лику святых на Руси, покровительница 
женского монашества, просветительница, создательница первых школьных 

библиотек, Евфросиния сама переписывала книги, составляла летописи, 
переводила с греческого и латинского языков, писала стихи.

«Девственнице чистая, инокиням утешение»

«Вот я собрала вас ради име-
ни Господа, подобно тому, как 
птица собирает птенцы под 
крылья свои; я собрала вас как 
овец Божиих на луг божествен-
ный. Паситесь же на заповедях 
Господних, возрастайте в доб-
родетелях от силы в силу, что-
бы я с радостию, а не с печалью 
заботилась о спасении вашем и 
чтобы я возвеселилась духом, 
видя духовные плоды трудов 
ваших. Вот вы видите сами, со 
сколь великими трудами ста-
раюсь я сеять в сердцах ваших 
слова Божии; но сердечные нивы 
ваши иногда остаются как бы не 
созревающими, не преуспеваю-
щими в добродетели; время же 
жатвы приближается. Вот уже 
лопата на гумне, она отделит 
плевелы от пшеницы. Страшусь, 
сестры мои, как бы среди вас 
не нашлись плевелы, которые 
будут преданы огню неугасимо-
му. Старайтесь же, молю вас, 
сохранить себя невредимыми 
от греховных плевел, чтобы вы 
могли избежать огня геенского. 
Приготовьте себя, чистую пше-
ницу Христову, измельчитесь 
в жерновах смирения, трудами 
постническими, чистотою, лю-
бовью, молитвой, и тогда вы 
приготовите из себя хлеб, при-
ятный Богу»

Преподобная Евфросиния —  
сестрам-монахиням.

5 июня — 850 лет со дня преставления святой 
преподобной (благоверной княгини)  

Евфросинии Полоцкой

Преподобная 
Евфросиния Полоцкая / 
Сост. Куцаева Н.Г. —  
2017. — 96 с., цв. ил.

Собеседница Ангелов.  
Житие Евфросинии Полоцкой 
/ Авт.: Н.В. Сухая. — Изд-во: 
Маджента, 2016. — 28 с.: цв. 
ил. — (Серия «Путешествуем 
с Ангелом»).

Рака с мощами преподобной 
Ефросинии Полоцкой
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Поздравив молящихся с празд-
ником, с днём памяти небесно-
го покровителя православной 
Черкасщины, Его Высокопреос-

вященство пожелал обращаться к святому 
не только за помощью в решении житей-
ским проблем, но и стараться быть похо-
жими на него.

«Это вовсе не означает, что мы все 
должны уйти в монастырь, — сказал мит-
рополит Лука. — Мы должны подражать 
святому прежде всего в его любви к Богу, 
а также в посте и молитве. Господь ждёт от 
нас именно этого. Ведь наша молитва — это 
не просто слова, а общение между Богом и 
нами, Его детьми. А если мы дети Божьи, то 
разве не должны мы быть послушными? А в 
чём должно выражаться наше послушание? 
Конечно же, в исполнении воли Божьей и 
соблюдении заповедей. А учиться этому 
мы можем на примере прпмч. Макария Ка-
невского и других угодников Божьих. Они 
славили Господа своими делами, всей пол-
нотой своей жизни, свидетельствуя миру о 
своей вере и преданности Христу».

Святой Макарий, как 
подчеркнул в продол-
жение своей проповеди 
владыка, является для 
современного христиа-
нина примером стойкос-
ти и терпения.

«На долю святого 
выпали серьёзные испы-
тания. Это было время, 
когда враги правосла-
вия хотели уничтожить 
нашу веру. Более десяти 
лет продолжалась борь-
ба с латино-поляками в 
Овруче. И лишь после 
опустошения Овруча 
татарами, архимандрит 
Макарий покинул монастырь и отправился 
для духовных подвигов в Киево-Печерскую 
Лавру. Но вскоре был назначен настоятелем 
Каневского монастыря, продолжая свиде-
тельствовать об истинности нашей веры. И 
всё это время главным его оружием против 
зла было слово Божье и добро, которое он 
нёс людям. Нет той силы на земле, которая 
могла бы победить добро. Как тьма никогда 
не поглотит свет, так зло никогда не сможет 
изгнать из нашего мира любовь и доброту. 
Только для этого нужно прилагать усилия, 
нужно бороться с грехами, с житейскими 
пристрастиями, которые лишают нас света. 
Недаром о своих проблемах люди говорят, 
что их тьма тьмущая. Чтобы тьма тьмущая 
нас не поглотила, необходимо, чтобы над 
нами всегда сияло Солнце правды — Хрис-

тос. Необходимо покаянием 
очистить в нас образ Божий, 
чтобы он воссиял в нас. Ведь 
Христос для того сошёл на 
землю, чтобы нас возвести на 
небеса. Именно для этого нам 
дана земная жизнь, для этого 
мы участвуем в таинствах 
Церкви, в богослужениях. 
Будучи сопричислены к Цер-
кви Христовой, мы должны 
делать всё, чтобы наши души 
воссияли подобно тому, как 
воссияли души святых. Под-
ходя сегодня к образу прпмч. 
Макария, вглядитесь в него 
и задумайтесь о тех дивных 
добродетелях и совершенс-

твах, которыми наградил его Господь. А 
ведь он был простым человеком, таким же, 
как и мы».

Запорожский митрополит поблагода-
рил всех за общую молитву, за твёрдое сто-
яние в вере и за преданность своему архи-
ерею — владыке Феодосию.

«Мы все едины во Христе. И это единс-
тво мы подтверждаем общей молитвой и 
общей любовью. Мы все с вами разные, но 
всех нас собрала здесь, в этом святом месте, 
любовь. Любовь к святому, к нашей Мате-
ри-Церкви. Будем же дорожить этой любо-
вью и приумножать её. Пусть же Господь 
по молитвам прпмч. Макария хранит нашу 
веру, народ наш и наше Отечество и да по-
может нам со смирением и твёрдостью пре-
одолеть все испытания».

26 мая, в день памяти прпмч. Макария Каневского, Овручского, Переяслав-
ского и Черкасского чудотворца, Высокопреосвященнейший Лука, митропо-
лит Запорожский и Мелитопольской в сослужении сонма архиереев Украин-
ской Православной Церкви совершил Божественную литургию в Архангело 
Ми хайловском кафедральном соборе Черкасс.

виЗит hramzp.ua

воПрос-ответ Подготовила 
Александра Лазарик

ОТВЕТ. Да, действи-
тельно, часто бывает та-
кое, что между двумя людь-
ми проскакивает какой-то 
импульс, вспыхивают чувс-
тва. Эти чувства длятся 
какой-то период времени, 
люди наслаждаются друг 
другом, получая массу по-
ложительных эмоций. Но 
этот период постепенно 
проходит. Становятся 
заметны недостатки в 
любимом человеке, начи-
наются взаимные упреки, 
ссоры, непонимание. К со-
жалению, часто после это-
го люди расстаются.

Как же смотрит Церковь 
на прошедшие «романти-
ческие чувства»? Церковь 
предпочитает не приме-
нять слово «романтика». 
Вместо этого в церковном 
обиходе используется сло-
во «любовь». Это более ем-
кое и всеобъемлющее слово 
обозначает не сильное сер-
дечное чувство к опреде-
ленному объекту, как это 
принято считать людьми 
далекими от Церкви, а 
состояние души челове-
ка. И к этому состоянию 
нужно стремиться. Его 
нужно достигать своим 
трудом, подчас очень 
нелегким.

«Если хочешь иметь 
любовь, то делай дела 
любви, хоть сначала и 
без любви, — говорит 
прп. Амвросий Оптин-

ский. — Господь увидит 
твое желание и старание 
и вложит в сердце твое 
любовь».

Что же хочет донести до 
нас великий старец этой 
фразой? Что он подразу-
мевает под делами любви? 
Думаю, что не стоит нам 
ничего придумывать лиш-
него. Смею предположить, 
что отец Амвросий имеет 
в виду просто выполнение 
заповедей Господних, и ни-
чего сверх того.

Ведь если мы вниматель-
но посмотрим на заповеди 
Божии, то мы увидим, что 
это не просто список пра-
вил, по которым следует 
жить человеку. Каждая за-
поведь — это проявление 
любви и смотреть на них 
нужно глазами любяще-
го человека. Как любящий 
человек просто не может 
убить своего любимого, 
завидовать ему, красть у 
него, так и мы не должны 
это делать. Как только 
человек, который любит, 

может наступать на свое 
эго ради любимого, от-
давать ему последнее, 
что у него есть, идти на 
жертву ради того, кого 
любит, так и мы должны 
выполнять это. Нравится 
нам это или нет, хочется 
или не очень, это нужно 
просто делать. И, дейс-
твительно, очень часто 
люди, которые научились 
так жить, приобретают 
от Бога столь желанную 
ими любовь.

Конечно, никто не го-
ворит, что следовать 
этим заповедям просто. 
Нам очень мешает наш 
эгоизм, лень, ежедневная 
гонка. Но, увы, как ни ста-

райся, другим путем 
достичь этого со-
стояния души невоз-
можно. Тем более, в 
отношениях с другим 
человеком. «Возлю-
би ближнего своего, 
как самого себя», — 
говорит нам Господь 
в своей первой и са-
мой главной запове-
ди. Ведь вы же сами 

говорите о «второй поло-
винке». Так если это вто-
рая половинка вас самих, 
то и относиться к ней 
нужно, как к самому себе. 
Вы же не забываете каж-
дый день себя кормить, 
радовать, ухаживать за 
собой? Так вот нужно не 
забывать это делать и 
для другой своей половин-
ки. Ведь если какой-то из 
половин одного организма 
будет плохо, плохо будет 
всему организму. Это за-
кон. Поэтому нужно ста-
раться для обеих полови-
нок сразу. И только в этом 
случае будет мир и согла-
сие.

Берегите друг друга! 
Каждый день, каждый час, 
каждую минуту. Бойтесь 
обидеть друг друга сло-
вом, делом, даже в мыс-
лях. Цените то время, что 
дал вам Господь, не от-
кладывайте «дела любви» 
на завтра. И не сомневай-
тесь, очень скоро вы полу-
чите настоящую, крепкую, 
верную и искреннюю лю-
бовь.

Митрополит Лука 
с официальным архипастырским 

визитом посетил Черкасщину

ПоУчеНия

Проявление любви 
к ближнему может 
спасти и большого 
грешника. Любовь 
покрывает все! 
Смиряться надо и 
за все благодарить. 
Терпеливое несение 
скорбей, чистая 
молитва и частое 
причащение помогает 
обрести внутренний 
мир.

Иеросхимонах Михаил
 (Питкевич)

Мы всегда должны 
быть готовы, 
что на добро нам 
ответят злом. 
По духовному 
закону, как день 
за ночью — так 
за добром всегда 
следует зло. 
Святые Отцы 
образно говорят, 
что мы очень 
часто получаем 
«за манну — желчь». 
Это — от Господа. 
Это проверка 
нашей веры, нашей 
готовности жить 
по Заповедям Божиим 
и мужественно 
(вопреки всему!) 
творить добро.

Святитель Игнатий
 Брянчанинов

ВОПРОС. У меня прошли 
романтические чувства. 

Как быть?

О любви и чувствах



<<< Закінчення. Початок на стор. 10
— А чому монастир повинен програти суд? У мо-

настиря є прозора і переконлива юридична аргу-
ментація своєї позиції. Чого не видно у Мінкульту.  
Звісно, можна окреслити дві перспективи: одна пер-
спектива — відповідно до законодавства України, інша 
перспектива, це, так би мовити, «по бєспрєдєлу», як 
іноді висловлюються можновладці. Якщо питання  
буде розглядатися в суді відповідно до українського 
законодавства, то впевнений, що суд і закон будуть 
на нашому боці. Якщо інші фактори будуть вплива-
ти на розгляд цього питання, то можуть бути найріз-
ніші варіанти розвитку подій, в тому числі найбільш  
ганебні.

— Та все ж таки. Ви ж розумієте, що рішення суду 
може бути не на вашу користь?

— А на чому може базуватися таке моє розуміння? 
Хіба на розумінні того, що в Україні відсутнє неупе-
реджене судочинство? Мені зовсім не хотілося б цьо-
го розуміти. Проте існує інший найбільш визначний 
фактор. Якби була воля Божа, щоб монахів у Лаврі не 
було, їх би вже давно тут не було. Пригадайте, який 
тут був галас 28 березня, сотні журналістів в прямо-
му ефірі очікували, що Лавру вмить, як за радянських 
часів, перетворять на музей. Проте час біжить, спли-
вають різні строки, і ми чуємо, що вже навіть міністр 
культури каже, що у нього «нема концепції, що робити  
з Нижньою Лаврою». Мені здається, у нього нема 
концепції і що робити з Верхньою Лаврою. Цікавий 
приклад — сьогодні престольне свято преподобного  
Феодосія (інтерв’ю бралося у вівторок, 16 травня, — 
ред.) — одного із засновників Києво-Печерської Лав-
ри. А храми Верхньої Лаври зачинені на замок. Навіщо 
потрібна Лавра, в чому буде її сенс, якщо навіть у такі 
важливі для християн дні на всіх храмах висять амбарні 
замки? Вже очевидно, що заповідник понад усе боїться, 
що монахи підуть з Лаври, бо для держави ця святиня 
перетвориться на справжню валізу без ручки.

— Той факт, що УПЦ залишається в Лаврі, це 
якісь домовленості із заповідником? Адже було рі-
шення Господарського суду, який відхилив прохання 
УПЦ про забезпечення позову.

— Забезпечення позову ще не означає, що суд пого-
див розірвання угоди. Це формальність, яка не впли-
ває на суть судового спору. Суд дозволив працювати 
комісії, і ми чуємо із заяв Міністерства культури, що 
якась комісія працює. Якщо по правді, то нікому не ві-
домий статус цієї комісії і які її повноваження. Пред-
ставники Мінкульту приходять у приміщення, роздив-
ляються, іноді сфотографують щось на свій мобільний 
телефон. У переважній більшості вони висловлюють 
позитивні емоції стосовно побаченого. Жодних угод, 
жодних актів прийому-передачі майна не підписувало-
ся. Монахи як жили в цих приміщеннях, так і живуть, в 
храмах як звершували богослужіння, так і звершують, 
студенти як навчалися в духовній академії, так і навча-
ються. Нічого не змінилося.

Звісно, є проблема з потраплянням вірян у Лавру: 
невідомо ким обмежено час перебування вірян на те-
риторії монастиря, а представники поліції охорони пе-
ревіряють документи всіх, хто потрапляє у Лавру. Слід 
підкреслити, поліція охорони — це така собі державна 
охоронна фірма. Вона працює за державні кошти. За-
повідник розповів, що ним укладено угоду на охорону 
на 4 млн гривень. З державного бюджету йдуть кошти 
на те, щоб ці поліцейські перевіряли у бабусь паспорти 
і до 8 ранку не пускали їх на богослужіння.

— Представники комісії Мінкульту кажуть, що 
їм і не потрібно, щоб УПЦ якось засвідчувала пере-
дачу майна.

— УПЦ оскаржує в суді факт розірвання договору, 
тому ми не визнаємо повноважень цієї комісії. Проте 

якась комісія по Лаврі ходить. А ЗМІ заявляють, що на-
слідком роботи комісії будуть акти прийому-передачі 
майна. Це означає, що той, хто користується майном, 
підпише акт про передачу певного майна у відповід-
ному стані на баланс державній установі, а чиновник 
розпишеться, що нестиме особисту відповідальність 
за передане майно. Поки жодних актів прийому-пере-
дачі не було підписано. То яким чином на державний  
баланс буде ставитися те, що сьогодні ця комісія обсте-
жує?

— Очікуєте силових дій по виселенню з Лаври?
— На початку це могло бути, і про це відверто за-

являли певні політики, які неприховано погрожували 
монахам і вірянам, що проти них будуть застосовува-
ти силові методи. Не обов’язково з боку поліції, але і 
з боку різних радикально налаштованих елементів,  
які так чи інакше афілійовані з правоохоронними ор-
ганами.

Сьогодні, судячи з того, що я чую в заявах викону-
вача обов’язків директора заповідника, можна ствер-
джувати, що у Міністерства культури настала певна 
розгубленість і острах, що монахи дійсно підуть звідси 
і тоді Лавра залишиться на їхніх плечах: не лише архі-
тектурний, а передусім сакральний комплекс. Якщо в 
Лаврі не буде мощів у печерах, якщо вони будуть прос-
то як музейні експонати, як сказав міністр культури 
Ткаченко, а не як релігійні святині, то не буде до них 
паломництва, і Лавра втратить свій сенс. Лавра просто 
перестане бути духовним центром України.

— Ну то Мінкульт запросить ПЦУ.
— Можливо, він і хотів би цього, але нема кого за-

прошувати. У Лаврі на сьогодні проживає понад 200 
монахів, а згідно офіційної статистики Держслужби з 
етнополітики і свободи совісті, у всій ПЦУ по всій Ук-
раїні близько 200 монахів. ПЦУ просто не спроможна 
нести ту місію, яку потрібно виконувати в цьому мо-
настирі.

— Процитую голову СБУ Василя Малюка: «Суди 
вже винесли 7 вироків стосовно окремих кліриків 
(УПЦ — ред.), які стали на бік ворога». Ви можете за-
раз прямо сказати, що Церква засуджує такі випад-
ки і таких кліриків, по яким вже є вироки?

— Церква категорично засуджує будь-які прояви 
колабораціонізму. Церква від самісінького початку 
широкомасштабної збройної агресії в перший же день 
вустами Блаженнішого Митрополита Онуфрія заяви-
ла: те, що вчиняє РФ проти України, є неприйнятно з 
духовної точки зору, це є страшний гріх, є порушення 
заповіді «Не вбий». Митрополит Онуфрій благословив 
українську владу і військо на захист суверенітету і не-
залежності нашої держави. Мені здається, це вичерпна 
відповідь.

Однак мені незрозуміло, чому пан Малюк у де-
ржаві, яка позиціонує себе як рівновіддалена від всіх 
релігій, звертає увагу лише на статистику криміналь-
них справ, пов’язаних зі священниками чи вірянами 
УПЦ. А чи є така статистика стосовно подібних справ 
у ПЦУ, наприклад, або в інших конфесіях? Чому вона 
не публікується і чому немає такої прискіпливої уваги 
з боку правоохоронних органів і до інших конфесій? Є 
випадок, коли священника ПЦУ з Черкаської області 
засудили безпосередньо за колабораціонізм. Думаю, це 
далеко не єдиний приклад.

— Ви кажете, що Церква засуджує колабора-
ціонізм, але чесно кажучи, якось погано чутно від 
УПЦ такі заяви і взагалі позицію з цього питання. 
Чому ми не чуємо від УПЦ принципового засудження 
колабораціонізму буквально по кожному випадку, 
який виникає зі священниками Церкви?

— По-перше, ми знаходимось в Церкві і ви зі мною 
розмовляєте не як з прокурором, а як зі священнос-
лужителем. А священнослужитель у своїй діяльності 
керується тією моральною парадигмою, яку дізнаємо-
ся з Євангелія. В Євангелії є безліч прикладів того, як 
Іісус Христос ставився до злочинців, в тому числі й до  
тих, про яких можна сказати, що вони були не дуже 
патріотичні. На всі ці випадки у Бога буде єдина від-
повідь — заклик до покаяння, бажання простити тих 
людей, які помилилися, щоб вони мали можливість 
виправились.

Світська ментальність вимагає іншого — якщо 
згрішив, завинив — натовп буде кричати, як колись 
до Пілата: «Розіпни, розіпни його». Державні органи 
мають не лише право, а обов’язок відстежувати пи-
тання, пов’язані з порушенням законодавства і робити 
все, щоб порушники понесли відповідальність. Церк-

ва несе іншу місію. Місія Церкви полягає в засудженні  
гріха, а щодо грішника — в покликанні його до по-
каяння.

— Як могли б прокоментувати знахідки СБУ у 
єпархіях УПЦ? Наприклад, у Красногірському Свято-
Покровському жіночому монастирі на Черкащині, 
виявлено прапор так званої «новоросії» та бібліо-
теку з пропагандистською літературою російських 
авторів.

— Є заява Черкаської єпархії, що цей прапор був 
підкинутий під час обшуку. І ця заява не була спросто-
вана правоохоронними органами.

— Можете стверджувати, що патріарх Кирило 
несе єресь, коли проповідує «руський мір»?

— Що є єрессю, а що ні, визначають церковні со-
бори. Була нещодавно медійна ініціатива деяких свя-
щеннослужителів звернутися до Константинопольсь-
кого патріархату з вимогою засудити єресь патріарха 
Кирила. Наскільки я розумію, ця ініціатива не знайшла  
відгуку у Стамбулі і було пояснення, чому Константи-
нопольський патріархат не вбачає можливим це зро-
бити.

З іншого боку, є 10 заповідей. І одна із наріжних за-
повідей говорить: «Не вбий». Вона дуже проста й аб-
солютно зрозуміла. Тому будь-які заклики, які можна 
кваліфікувати як заклик «убий», не співставні з хрис-
тиянським віровченням.

— Тобто патріарх Кирило порушує заповідь?
— Якщо аналізувати його заклики до російської 

пастви в питаннях війни рф проти України, то це для 
багатьох є очевидним фактом.

— З рішення Собору УПЦ 27 травня: «Висловлює-
мо незгоду з позицією патріарха Московського та 
всієї Русі Кирила щодо війни в Україні». Чи не занад-
то м’яке формулювання? Просто «незгода» — це ж ні 
про що.

— Це формулювання є чітким, всім зрозумілим і 
таким, що не потребує додаткових уточнень чи пояс-
нень. Собор однозначно висловив своє ставлення до 
позиції патріарха Кирила щодо війни. Ми абсолютно 
не поділяємо його позицію, передусім тому, що вона 
не відповідає Божим заповідям. Навіть якби я не був 
українцем, а жив би в Азії чи Америці, я однаково не 
міг би це прийняти, тому що заповідь «Не убий» одна 
для всіх.

— Коли Кирило каже «если вы жизнь свою поло-
жили за Родину, за други своя, как говорит Священ-
ное Писание, то вы будете вместе с Богом», це мані-
пуляція?

— Ці його слова шокували дуже багатьох. По-пер-
ше, святоотцівське тлумачення наведеної євангельсь-
кої цитати не передбачає такого її сенсу. До того ж, го-
ловний скандал в цих закликах полягає в тому, що для 
патріарха християни наче існують лише в Росії. Їх наче 
не існує в Україні. Вочевидь, мета цих закликів полягає 
у виправданні політики, яку проводить рф стосовно 
України.

— Бачите хоч якісь можливості діалогу з ПЦУ?
— Собор УПЦ про цю можливість сказав не лише 

в травні 2022 року, і раніше неодноразово наголошу-
валося, що такий діалог повинен бути. Натомість ми 
нещодавно почули з вуст очільника ПЦУ, що ніякий 
діалог з УПЦ вони провадити не будуть. Ба більше, бу-
дуть вчиняти якусь «фільтрацію», якщо хтось захоче 
до них перейти.

ПЦУ дедалі частіше заявляє, що їм не потрібен 
цей діалог. Сьогодні вони відчувають, що можуть си-
лою забрати, захопити, можуть розраховувати на те, 
що місцева влада на догоду прийме найбільш абсурд-
ні з точки зору закону рішення і це буде легітимізова-
не волею натовпу. Можливо, ПЦУ наразі не потребує  
діалогу, бо на її боці потужний адмінресурс. Проте в 
такій поведінці відсутній навіть натяк на щось церков-
не. І люди це відчувають.

Храми ПЦУ дуже часто порожні навіть у містах. А 
храми нашої Церкви, наприклад — Києво-Печерської 
Лаври, наповнені, хоч туди і не пускають, цькують, 
створюють різноманітні перепони. Бо Бог все це ба-
чить.

АКтУАльНо news.church.ua

Інформаційно-просвітницький відділ УПЦ публікує інтерв’ю Голови відділу  
митрополита Ніжинського і Прилуцького Климента (Вечері) для сайту «Телеграф» щодо ситуації навколо 

Києво-Печерської Лаври, про устрій Церкви та виклики, які перед нею постають.

Про устрій Церкви та виклики, які перед нею 
постають, говорив з журналістами голова 

Інформаційно-просвітницького відділу УПЦ
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Для нас этой заветной точкой явля-
ется храм, названный в честь иконы 
Пресвятой Богородицы, именуемой 
«Призри на смирение». На Пра-

вом берегу Днепра, омывающего знамени-
тые пороги, в одном из жилых домов, почти 
не привлекая взгляд случайного прохожего, 
расположился маленький, но такой уютный 
храм. И пусть история нашего прихода пока-
жется ничем не примечательной, и нет здесь 
такого великолепия, как в соборах, для нас 
это не имеет особого значения, ведь в этом  
храме возрождаются наши души, именно 
в нем мы ощущаем себя одной большой и 
дружной семьей.

«Призри на смирение» — образ Пресвятой 
Богородицы любимый и почитаемый мно-
гими православными христианами. В конце 
1997 года правящим архиереем Запорожской 
епархии, Высокопреосвященнейшим архи-
епископом Василием (Злотолинским) был 
издан Указ о создании в городе Запорожье 
храма в честь этой чудотворной иконы. В то 
время храм с таким названием уже действо-
вал в городе Энергодар: один из служащих 
там клириков — иерей Игорь Штин, получил 
благословение на поиск места под строитель-
ство нового храма на Бородинском микро-
районе нашего славного города. С Божией по-
мощью начались работы по созданию проекта 
строительства и поиск подходящего земель-
ного участка. Поначалу все складывалось на-
илучшим образом: нашлись благотворители, 
был разработан план действий, архитекторы 
предоставили макет будущего великолепного 
храма и даже был найден вполне подходящий 
земельный участок. Но, человек предпола-
гает, а Господь располагает. В силу сложив-
шихся обстоятельств, начать строительство 
большого храма было не суждено. Наверное, 
Матушка Богородица именно этим Своим 
святым образом хотела присутствовать не в 
роскошных палатах, а в скромном жилище. 
Семья священника приняла решение искать 
уже готовое помещение для храма. Однако 
долгие и настойчивые поиски снова не увен-
чались успехом. И вот, на состоявшемся се-
мейном совете, мамой матушки Инны, супру-
ги отца Игоря, монахиней Серафимой (в миру 
Гусаченко Светлана Христофоровна), было 
принято судьбоносное решение — выделить 
часть из своего жилого помещения для нужд 
будущего храма. Вот так, 7 июня 1998 года, 
в день празднования Святой Троицы, семья 
священника иерея Игоря, его супруги ма-
тушки Инны, ее брата Сергия Гусаченко и их 
мамы монахини Серафимы, соорудив в одной 
из комнат из занавесок алтарную перегородку, 
смиренно совершили первое богослужение. 
«Дух дышит, где хочет» и Он начал дышать в 
этих стенах. Вот уже без малого четверть века 
прихожане нашего храма в день Пятидесят-
ницы с любовью и теплом в сердцах праздну-
ют день рождения любимого храма. 

Но все это будет потом, а пока Сергий (те-
перь уже священник с более чем 20-летним 

стажем), выполняет по-
слушание алтарника, 
матушка Инна постига-
ет тонкости клиросные, 
отец Игорь у престола 
Божьего возносит свя-
тые молитвы, и все это 
первые полгода без при-
хожан. Сами учились 
печь просфоры, разби-
рались с премудростя-
ми церковного Устава, 
постепенно, по мере 
сил и скромных воз-
можностей, благоукра-
шая комнату, которая, 
по милости Божией, 
стала святым храмом. 
Со временем начали появляться первые при-
хожане, жаждущие с усердием послужить 
Богу и взявшие на себя послушания кассира, 
регента, просфорницы. Первый хор собирал-
ся буквально по крупицам, профессионально 
петь никто не умел. Сначала пели по памяти, 
то, что слышали в других храмах, пытались 
повторять. Обучались по кассетным записям, 
по немногочисленным нотным заметкам, ко-
торые батюшка привозил из паломнических 
поездок. 

Понемногу храм сталь наполняться моля-
щимися. Приходили целыми семьями. Муж-
чины шли пономарить, женщины — на кли-
рос. На сегодняшний день уже взрослые дети 
первых прихожан приходят в храм со своими 
детишками, вполне вероятно, что кто-ни-
будь из них обязательно станет достойной 
сменой богомольцев. В стенах нашего храма, 

под сенью иконы Матушки Богородицы, Ее 
неустанными молитвами, были взрощены, 
воспитаны, поставлены на ноги и выпуще-
ны в большой мир вышеупомянутый иерей 
Сергий Гусаченко, иеродиакон Антипа (Олег 
Бондаренко), протоиерей Артемий Белоусов, 
протоирей Роман Пивнев, протоиерей Ди-
митрий Ангеловский, иерей Алексий Дов-
быш, иеромонах Маркиан (Александр Машь-
янов) — нынешний настоятель нашего храма, 
монахиня Марфа (Мария Козачок), инокиня 
Татиана (Татьяна Капелюш), инокиня Августа 
(Анна Антонюк). Будем надеяться, что с Бо-
жией помощью, молитвами Богородицы, этот 
список будет пополняться новыми именами, 

ведь в храме продолжается, хоть и 
скромное, молитвенное делание. 

Спустя годы приход наш все боль-
ше разрастался, расширяя площадь 
храма за счет жилых помещений свя-
щеннической семьи. 

29 сентября 2009 года, в день праз-
днования престольного праздника 
нашего храма, Господь дивным обра-
зом направил стопы одного человека 
посетить праздничное богослужение. 
С тех пор Александр стал постоянно 
и исправно посещать все службы, со 
временем переместившись в ряды 
чтецов, а позже и пономарей. Искра 

веры, зародившаяся в его душе, 
разгорелась пламенным желани-
ем служить Господу и Его Пре-
чистой Матери. Речь идет о на-
шем нынешнем настоятеле. 

В 2014 году жизненные обсто-
ятельства сложились так, что се-
мья отца Игоря вынуждена была 
покинуть пределы Запорожья. 
Для прихожан нашего храма это 
событие стало огромным потря-

сением, ведь батюшка был для нас безмерно 
уважаемым и любимым духовным отцом, 
наставником, его горячие проповеди, муд-
рые житейские советы, по сей день хранят-
ся в наших сердцах. Но Господь не оставил 
Свое стадо без пастыря. Некоторое время нас 
окормлял отец Сергий Гусаченко. А в нояб-
ре 2014 года в иереи был рукоположен наш 
Александр, чтец и пономарь. Вот так, дивным 
образом Господь устроил преемственность 
духовных наставников для нас, Его верных 
чад. С Божией помощью иерею Александ-
ру удалось сохранить приход, собранный по 
крупицам протоиереем Игорем.

Духовно возрастая, в 2018 году наш ба-
тюшка, иерей Александр, из рук Высокопре-
освященнейшего владыки Луки принял мона-
шеский постриг с наречением имени в честь 
святого мученика Маркиана. Для прихожан 
нашего храма это событие явилось очень важ-
ным и волнительным. Ведь духовная жизнь 
под руководством священника-монаха требу-
ет от нас собранности и усердия.

Но не только молитвами и духовными 
подвигами держится наш приход. В дни зна-
менательных дат, после служб, устраиваются 
чаепития, которые дают возможность для 
дружеского, по-семейному теплого общения. 
Не так давно было принято решение чество-
вать день, когда в Киевском Свято-Введенс-
ком монастыре произошло чудо отображения 
иконы на стекле. Теперь 1 августа мы назы-
ваем нашим малым храмовым праздником, 
своеобразной разминкой перед основным 
престольным праздником, на который всегда 
с радушием приглашаем гостей, разделить ра-
дость молитвенного общения и праздничную 
трапезу.

На протяжении вот уже почти десятка 
лет сформировалась замечательная тради- 
ция — паломническая поездка на крестный 
ход, проходящий по Киевской области, с на-
шей любимой чудотворной иконой Пресвя-
той Богородицы, именуемой «Призри на сми-
рение». Во время этой удивительной поездки 
происходят события, которые способствуют 
укреплению общины. Те прихожане, кото-
рые в силу различных обстоятельств не могут 
лично участвовать в крестном ходе, благода-
ря современным техническим средствам ком-
муникаций, находятся виртуально вместе с 
теми, кто идет. В такие моменты чувствуется 
необыкновенная молитвенная сплоченность 
и родство душ. 

Иной раз люди, проходящие мимо нашего 
храма и, казалось бы, случайно зашедшие на 
службу, отмечают то, что, несмотря на скром-
ный интерьер, в нашем храме явно чувству-
ется присутствие Божье и наполняющая душу 
благодать. Без сомнений, в каждом право-
славном храме благодатно, но наш любимый 
храм для постоянных прихожан является 
родным домом. Наверное, у каждого молит-

венника есть сокровенная 
история о чудесной помощи 
в различных жизненных об-
стоятельствах по молитвам 
ко Пресвятой Богородице, 
перед дивным образом Её 
«Призри на смирение». За 
что неустанно хвалим и бла-
годарим Господа и Матушку 
Богородицу. 

Надеемся на то, что лето-
пись нашего любимого хра-
ма, с Божией помощью, бу-
дет иметь свое продолжение 
еще долгие-долгие годы. 

Слава Богу за всё!

pravlife.org
Сербія викупила 

печатку Стефана 
Немані —  

прп. Симеона 
Мироточивого 

На запит Історичного музею 
Сербії з аукціону Artemide aste 
у Сан-Марино було знято важ-
ливий артефакт XII століття —  
печатку засновника династії пра-
вителів Сербії Неманичів, Стефа-
на Немані, який у Православній 
Церкві прославлений як Симеон 
Мироточивий. Як повідомляє 
Politika, раритет передбачалося 
виставити на продаж 6–7 трав-
ня зі стартовою ціною 1000 євро, 
проте, на прохання Історичного 
музею, він заздалегідь проданий 
Сербії в межах приватної угоди і 
повернутий до країни.

Печатку виготовлено зі свин-
цю у другій половині XII століття, 
її вага близько 21 грама, діаметр 
35 міліметрів. На аверсі зображе-
но постать святого апостола пер-
шомученика і архідиякона Стефа-
на — у дияконському облаченні, 
який тримає в руках дарохрани-
тельницю та кадило. З протилеж-
ного боку розташований напис 
грецькою мовою: «Печатка Сте-
фана, великого жупана Немані». 
«Печатки є чітким і важливим ін-
дикатором діяльності правлячого 
апарату Сербської держави у XII 
столітті», — зазначає директор 
відділу нумізматики Національ-
ного музею Сербії Яна Тошкович. 
Нагадаємо, династія Неманичів 
правила Сербією 200 років — з 
1170 до 1371 року. Її родоначаль-
ник великий жупан Стефан Не-
маня (преподобний Симеон Ми-
роточивий, 1114–1199) об’єднав 
сербські землі, заклав основи 
сербської державності та засну-
вав найзначніші сербські монас-
тирі. Серед них варто відзначити 
Хіландар, де Симеон спочатку був 
похований, і Студеницю, де його 
мощі покояться до цього дня.

Династія Неманичів зробила 
величезний внесок у сербську іс-
торію та культуру. Окрім самого 
св. Стефана-Симеона, його дру-
жини св. Анастасії, сина св. Сав-
ви Сербського, до лику святих 
зарахований і інший його син і 
спадкоємець престолу Стефан II 
Першовінчаний, який також став 
монахом. Син останнього, Сте-
фан III, теж прийняв чернечий 
постриг.

Новости

Екатерина ДёмочкинаНАША история

Рассматривая географическую карту нашей родной Запорожской епархии каждый, искренне 
верующий человек, первым делом разыскивает ту точку, на которой указан храм, где он отдыхает 
душой и сердцем, наполняясь благодатью, получая духовную поддержку и исцеление от недугов.

История храма в честь иконы  
Божией Матери «Призри на смирение» 
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Архіерейський 
Собор СПЦ підняв 
голос на захист 

Української 
Православної 

Церкви 
Священний Архієрейський 

Собор Сербської Православної 
Церкви, який проходив у Бел-
граді з 14 по 20 травня під голо-
вуванням Святішого Патріарха 
Порфирія, поінформував гро-
мадськість про результати своєї 
роботи. Основні питання, щодо 
яких винесено рішення, викла-
дено в офіційному повідомленні 
на сайті Сербської Патріархії.

Так, Собор ухвалив рішен-
ня про інтеграцію Охридської 
Архієпископії СПЦ до складу 
Македонської Православної 
Церкви відповідно до священ-
них канонів та Статутів двох 
Помісних Церков, а також рані-
ше досягнутою угодою Синодів 
усіх трьох церковних структур 
(СПЦ, МПЦ та Архієпископії).

Під час роботи також обго-
ворювалися наслідки неканоніч-
ної діяльності Румунської Пра-
вославної Церкви на канонічних 
територіях Тимочської та Брани-
чівської єпархій, ситуація у Ко-
сово і Метохії. Собор звернувся 
до міжнародних організацій із 
захисту святинь, людей та майна 
православних сербів на їхніх ба-
гатовікових територіях, а також 
закликав косовських албанців 
«жити спільно у мирі та взаємо-
повазі, дотримуючись євангель-
ського заклику Церкви шукати 
миру та свідчити про нього всім, 
незалежно від релігії та нації».

Архієреї СПЦ приділили 
увагу духовним та геополітич-
ним наслідкам військового кон-
флікту в Україні.

«Особливу увагу приділено 
темі страждань Української Пра-
вославної Церкви, викликаних 
діями української влади в Києві, 
вилучення майна Церкви, її 
храмів та монастирів, вигнання 
ченців, переслідування окремих 
архієреїв та порушення фунда-
ментальних прав і свобод віру-
ючих, гарантованих міжнарод-
ними конвенціями», — йдеться 
у повідомленні.

З цього приводу Собор знову 
підняв свій голос «на захист зне-
долених і переслідуваних єди-
новірців, закликаючи відповідні 
міжнародні інституції покласти 
край цій несправедливості».

Новости

27 травня виповнюється рік, як в 
місті Києві у Свято-Пантелеі-
монівському монастирі у Фео-
фанії відбувся Собор Українсь-

кої Православної Церкви, який є найвищим 
органом церковного управління і скликаєть-
ся Предстоятелем Української Православ-
ної Церкви для вирішення принципових 
богословських, канонічних, богослужбових 
та пастирських питань. Цього ж дня трид-
цять один рік тому, відбувся й Харківський 
Архієрейський Собор, який відкрив нову 
сторінку в історії Православної України. 
Собор у Феофанії став відповіддю на непро-
сті питання церковного життя, що виникли 
внаслідок військової агресії Російської Фе-
дерації проти України. Після тривалих конс-
труктивних обговорень учасники Собору —  
архієреї, духовенство, чернецтво і миряни —  
ухвалили низку важливих рішень, зафіксова-
них у Постанові Собору.

Особлива увага була зосереджена на 
внесені доповнень і змін до Статуту про уп-
равління Української Православної Церкви. 
Зміни у Статуті не тільки розширили мож-
ливості Української Православної Церкви як 
самостійної і незалежної Церкви, але й стали 
переконливим аргументом для спростування 
численних наклепів і надуманих звинува-
чень, що лунали і, на жаль, ще продовжують 
лунати на адресу нашої Церкви. Крім цього, 

за результатами роботи Собору, в Києві від-
новлена стародавня практика варіння свято-
го мира. Впродовж року після Собору розпо-
чали свою діяльність понад 40 українських 
православних парафій закордоном, які на 
сьогодні об’єднані у Західноєвропейське ві-
каріатство Української Православної Церкви. 
Це також стало виконанням соборної ухвали 
про необхідність місії серед православних 
українців, які внаслідок війни вимушено 
опинились за межами Батьківщини, задля 
збереження ними своєї віри, культури, мови 
та православної ідентичності. Рік церковного 
життя засвідчив правильність рішень цього 
Собору Української Православної Церкви, 
який символічно відбувся рівно у тридцяту 
річницю історичного Харківського Архієрей-
ського Собору. Адже саме на Харківському 
Соборі вперше у новітній історії ієрархи Ук-
раїнської Православної Церкви засвідчили 
спроможність спільною духовною працею у 
благодаті Духа Святого знаходити правиль-
ні церковні рішення у відповідь на складні 
виклики сьогодення.

Дуже серйозним викликом і важким вип-
робуванням для всіх нас стала війна, що біль-
ше як рік тому прийшла на нашу українську 

землю. З самого початку кровопролиття в 
усіх храмах та монастирях Української Пра-
вославної Церкви безупинно підноситься мо-
литва за Українську державу, її територіальну 
цілісність і наших воїнів, які нині виборюють 
суверенітет України. Наша Церква з перших 
днів повномасштабного вторгнення російсь-
ких військ на українську землю засудила цю 
кровопролитну війну, всіма можливими за-
собами долучилася до захисту Батьківщини 
та благословляє вірян захищати свою рідну 
Україну. Лише наша згуртованість, а не роз-
ділення, взаєморозуміння, а не принижен-
ня чи звинувачення, зможуть посіяти зерна 
миру, які у найближчому часі принесуть плід 
матеріального відновлення та духовного 
відродження України.

Нехай Всемилостивий Господь допоможе 
усім нам потрудитися заради перемоги, зара-
ди утвердження миру і проповіді любові. 

У сьогоднішній нелегкий час для нашої 
Батьківщини пам’ятатимемо слова Бога, які 
були сказані святому пророку Ісайї: 

— Не бійся, бо Я з тобою, не бентежся, 
бо Я — Бог твій, Я укріплю тебе, і допомо-
жу тобі, і підтримаю тебе десницею правди 
Моєї (Іс. 41:10).

Священний Синод мав міркування 
про відзначення 27 травня трид-
цять першої річниці Харківського 
Архієрейського Собору та першої 

річниці Собору Української Православної 
Церкви, що відбувся у місті Києві. У зв’язку 
з цим, 27 травня у кафедральних соборах усіх 
єпархій Української Православної Церкви 
відбудуться подячні молебні. Відповідні мо-
литовні тексти найближчим часом будуть 
надіслані в усі управління єпархій Ук-
раїнської Православної Церкви та опуб-
ліковані на офіційних інформаційних 
ресурсах.

Також Синод оприлюднив Звернення 
з нагоди вказаних річниць, яке 28 травня, 
у неділю, буде виголошено під час Божес-
твенної літургії в усіх храмах та монасти-
рях Української Православної Церкви.

У відповідь на рапорти Преосвящен-
них архієреїв Синод утворив чолові-

чий монастир на честь пророка Божого Іллі  
у м. Вінниця, а також затвердив намісника 
Свято-Володимирівського чоловічого монас-
тиря Чернівецько-Буковинської єпархії та 
настоятельку жіночого монастиря на честь 
Барської ікони Божої Матері у Вінницькій 
єпархії.

Для богослужбового використання в Ук-
раїнській Православній Церкві була затверд-

жена низка текстів, випрацюваних Синодаль-
ною літургічною комісією. Серед них:

• служба Собору Черкаських святих; 
• служба Козацької (Покровської) бать-

ківської суботи та канон на поховання право-
славного воїна.

Рішенням Священного Синоду Преос-
вященного митрополита Антонія (Фіалко) 
призначено митрополитом Макарівським, ві-

карієм Київської Митрополії.
Члени Синоду мали міркування 

про склад постійних членів Священ-
ного Синоду Української Православної 
Церкви. Відповідно до ухваленого рі-
шення, постійним членом Священного 
Синоду призначений Преосвященний 
митрополит Ніжинський і Прилуць-
кий Климент, який є головою двох 
Синодальних установ — Учбового ко-
мітету та Інформаційно-просвітниць-
кого відділу.

Предстоятель привітав 
усіх зі Світлим Хрис-
товим Воскресінням 
та Неділею четвертою 

після Пасхи, про розслабленого.
«Вчора була четверта неділя 

після празника Святої Пасхи, Не-
діля про розслабленого, і ми мо-
лилися за воїнів наших, які отри-
мали поранення внаслідок війни, 
щоб Господь їх зцілив, допоміг їм, 
щоб вони були здорові й Богом 
благословенні. Ми молилися за 
весь український народ, за владу, 
за землю українську, за весь світ, 
щоб Господь світ благословив ми-
ром», — сказав Його Блаженство.

За словом Першосвятите-
ля, світ — це Боже творіння і всі 
ми є дітьми Божими, де б хто не 
жив: «Якщо один член страждає 
у тілі, то все тіло страждає, і так 
само відбувається у світі, якщо є 

якісь негаразди в якомусь одному 
місці, то це так чи інше відобра-
жається на всьому людстві».

«Ми у своїх молитвах про-
симо, щоб Господь умиротворив 
серця людські, бо саме з серця 
розпочинається і мир, і війна. 
Щоб Господь послав кожному у 
серце мир, щоб цей мир панував 
і в серцях, і в сім’ях, і у всьому 
світі», — сказав Архіпастир.

«Щиро дякую вам за святі 
молитви, що ви показуєте свою 
християнську любов, свою повагу 
до землі, до влади, до всіх, навіть 
до тих, хто себе не так поводить, 
як належить, хуліганить, кричить 
і безумствує. Нехай Бог їм про-
стить, бо вони не знають, що тво-
рять. А ви будьте християнами й 
поводьтеся так, як має поводити 
себе християнин», — закликав 
він.

Митрополит Онуфрій нага-
дав, що «Сам Господь ні на кого 
не ображався. Він молився навіть 
за тих, хто Його розпинав: «Про-
сти їм, Господи, тому що не зна-
ють, що творять».

Блаженніший владика по-
бажав усім жити згідно з 
заповідями Божими: «Не-
хай Господь усіх нас прос- 
тить — і тих, хто живе у 
заповідях Божих, хто живе 
в добрі, нехай Господь ук-
ріпить ще більше любити 
Бога, любити ближніх і 
бути добрими. А хто ще не 
почав такого життя, нехай 
Господь допоможе нам його 
розпочати».

Він також закликав усіх 
жити життям, розтворе-
ним не злобою, а любов’ю: 
«Любов — це життя, зло- 

ба — це смерть. Той, хто любить, 
той живе, і навколо нього віє 
життям, а той, хто має злобу, сам 
вмирає, і навколо нього пахне 
смертю. Нехай навколо нас усіх 
пахне життям. А життя — це Бог. 
Христос Воскрес!»

«Рік церковного життя засвідчив правильність  
рішень Собору Української Православної Церкви», —  

Звернення Священного Синоду УПЦ
Звернення Священного Синоду Української Православної Церкви, який відбувся  

23 травня, з нагоди тридцять першої річниці Харківського Архієрейського Собору  
та першої річниці Собору Української Православної Церкви, що відбувся у місті Києві.

Підсумки Священного Синоду УПЦ  
від 23 травня 2023 року 

23 травня під головуванням Предстоятеля Української Православної Церкви Блаженнішого 
Митрополита Київського і всієї України Онуфрія у Свято-Пантелеймонівському монастирі  

у Феофанії відбулось засідання Священного Синоду Української Православної Церкви.  
Про це повідомляє Інформаційно-просвітницький відділ УПЦ.

оФиЦиАльНо news.church.ua

 «Будьте завжди християнами!» —  
Предстоятель звернувся до присутніх  

на молитовному стоянні в Лаврі зі словом 
8 травня Блаженніший Митрополит Київський і всієї України Онуфрій вчергове помо-
лився разом з вірянами, які вже більше як місяць щодня збираються у Києво-Печерській 
Лаврі на молитовне стояння, та звернувся до присутніх з Першосвятительским сло-
вом. Про це повідомляє Інформаційно-просвітницький відділ УПЦ.

Архіерейський Собор СПЦ



май 2023

1�

Авторам
Почтовый ящик для авторских 
работ и связи с редакцией:

avtor-lp@ukr.net 
Редакция может не во всем раз-
делять точку зрения авторских 
публикаций, не гарантирует пуб-
ликацию всех присылаемых ма-
териалов, не рецензирует их и не 
возвращает.

• Учредитель и издатель:
Запорожская епархия УПЦ;
Издается с января 1993 года;
• Свидетельство о регистрации:
Серия №33, №1342-617-ПР от 11.11.21;
• Главный редактор: Митрополит 
Запорожский и Мелитопольский ЛУКА;
• Ответственный редактор: Олег Валик; 
• Редакционная коллегия:  
протоиерей Дмитрий Шуляк,  
иерей Сергий Горбань,
протоиерей Петр Шийка,
протоиерей Дмитрий Лопатко;
• Наш адрес: 69041, г.Запорожье,  
ул. Кияшко, 26; тел.: (061) 224-83-94, 
(061) 224-83-95; hramzp.ua;  
e-mail: avtor-lp@ukr.net; 
• Печатается:  
ООО «Издательский дом Керамист», 
69057, г. Запорожье, ул.Седова, 16; 
Тираж 3000, № зак. 2302905

ПОДПИСНОЙ ИНДЕКС

��88�
в каталоге Запорожской области 

«Преса поштою». 
Оформить подписку можно  

в любом почтовом отделении

Благоволением Божиим каждая страна 
и каждый народ, а нередко и город, 
имеют в своей истории просветите-
ля. Господь воздвигал из среды людей 

избранников Своих и через них просвещал 
светом веры народ Свой. Славит похвалами 
Рим Петра и Павла, через которых уверовал 
во Христа Иисуса, Сына Божия; Асия, Ефес и 
Патмос — Иоанна Богослова; Индия — Фому; 
Египет — Марка; каждая страна, город и на-
род чтут и славят своих наставников, научив-
ших их христианской вере.

Святой апостол Павел заповедует нам: 
«Поминайте наставников ваших, которые 
проповедывали вам слово Божие, и… подра-
жайте вере их» (Евр. 13, 7). Внимая зову свято-
го Апостола, мы славим и ублажаем сегодня 
просветителя и крестителя Руси равноапос-
тольного великого князя Владимира.

Призрело всемилостивое око благого Бога 
на князя Владимира — и воссиял в сердце его 
разум; он уразумел суету идольского заблуж-
дения и взыскал единого Бога, сотворившего 
все видимое и невидимое. Возгорелся он ду-
хом и возжелал сердцем быть христианином 
и обратить всю свою землю в христианство.  

По благоволению любви Божией к роду чело-
веческому это исполнилось. Вошедши в свя-
тую купель, возродился Владимир от Духа и 
воды, и повелел он всему народу своему крес-
титься во имя Отца и Сына и Святого Духа. 
С тех пор земля наша стала славить Христа с 
Отцом и Святым Духом. Просветило землю 
нашу солнце Евангелия, разрушились капи-
ща, воздвигались церкви, крест освятил горо-
да, идолы низверглись и явились иконы свя-
тых, стала возноситься бескровная Жертва, 
фимиам, возносимый Богу, освятил воздух.

Князь Владимир — сложная историческая 
личность. В лице его мы можем видеть сегод-
ня, как в зеркале, самих себя, со всей слож-
ностью наших характеров, изменчивостью 
нашего поведения, с порывами и падениями. 
Господь благоволил избрать именно такого 
человека, чтобы сполна явить в нем чудо, ко-
торое творит с людьми святая вера.

Что же дала христианская вера князю  
Владимиру и стране нашей? Грешный и буй-
ный язычник Владимир стал натурой бого-
боязненной. Его обращение ко Христу было 
подлинное, интимное, глубокое. Преобра-
жение его характера и разрыв с грехом были 

изумительны. «Обрел еси бесценный 
бисер Христа, избравшего тя, яко вто-
раго Павла, и отрясшаго слепоту во 
святей купели душевную вкупе и теле-
сную», — поет о нем Церковь.

Святая вера изменила Владимира, 
помогла ему услышать слово Господ-
не, сказанное царю Навуходоносору 
пророком Даниилом и по слову этому 
устроить свою жизнь: «Искупи грехи 
твои правдою и беззакония твои мило-
сердием к бедным» (Дан. 4, 24).

Милостыня к людям дала ему ве-
ликое дерзновение перед Богом как 
присному рабу Христову. В этом ут-
верждают нас слова Писания: «Хва-
лится милость на суде» (Иак. 2, 13); 
«блаженны милостивые, ибо они по-
милованы будут» (Мф. 5, 7); «обратив-

ший грешника от ложного пути его спасет 
душу от смерти и покроет множество грехов»  
(Иак. 5, 20). Если Господь Бог воздает такую 
награду за обращение единого человека, то 
какое блаженство обрел князь Владимир?! 
Ведь он не только сам обратился ко Христу, 
но и как государь и вождь заботился об об-
ращении своего народа. От него, как от пла-
менеющего костра, зажглись огни веры в 
сердцах его людей. Вера очистила народ от 
грубого заблуждения идолопоклонства, изме-
нила нравы людские. В христианской вере — 
истоки нашей отечественной культуры. Вера 
положила основание нашей письменности, 
живописи, архитектуре. Вера внесла в жизнь 
нашего народа, в семью и общество гуманные 
принципы. Вера, которую Господь даровал 
нам через князя Владимира, была достойным 
сеянием, принесшим достойные плоды духа. 
Она прославила сонмы святых угодников — 
наших соотечественников, которые ходатай-
ствуют перед Богом за нашу землю, за нашу 
святую Церковь, за наш народ.

Ублажая просветителя и крестителя 
Руси, постоянного ходатая перед Богом и 
нашего молитвенника равноапостольного 
великого князя Владимира, будем, братия и 
сестры, хранить веру православную и стро-
ить жизнь свою согласно Евангелию. Все это 
требует трудов и усилия, но с нами Бог, дав-
ший нам бесценный дар веры и помогающий 
возрастать нам в меру возраста Христова. С 
нами молитвенная помощь равноапостоль-
ного Князя. Чтобы сохранить веру, недо-
статочно одного знания. Можно прекрасно  
знать Священное Писание, его священные 
веления — и быть плохим христианином. На-
стоящим христианином будет тот, кто к зна-
нию о вере, о Боге, о Церкви присовокупляет 

церковный опыт, истинную христиан-
скую жизнь. 

Помолимся всеблагому Богу, про-
свещающему и освящающему всякого 
человека, приходящего в мир, дабы 
молитвами нашего просветителя свя-
того князя Владимира Он укрепил 
нашу веру и помог нам, побеждая все 
суетное, греховное и житейское, быть 
достойными детьми своей святой  
Церкви и Отчизны, наследниками жиз-
ни вечной. Аминь.

<<< Окончание. Начало в № 4/2023

Так он озирался. А за-
чем озирался? Чтобы не 
столкнуться со сторо-
жем в поле. И всё гово-

рил себе: «Да если бы он даже и 
был, то наверняка спит сейчас в 
каком-нибудь стогу, сейчас ведь 
глубокая ночь». А в это время 
малышка наблюдала из телеги за 
тем, как ее папочка оглядывает-
ся по сторонам, и туда и сюда, и 
недоумевала в уме своем — наив-
ные дети! — почему это ее папа 
так смотрит. Убедившись, что нет 
никого и никто его не видит, он 
схватил несколько снопов пше-
ницы и понес к телеге. А девочка, 
устами которой говорил Дух Свя-
той, спрашивает отца:

— Папочка, а ты что-то за-
был!

— Детка, а что же я такое за-
был?

— Да, ты забыл что-то! Вот ты 
смотрел во все стороны, а наверх-
то посмотреть забыл!

— Как ты сказала?
— Почему ты не посмотрел 

наверх?
Девочка говорила это не для 

того, чтобы обличить отца. Она 
думала, что, может, так было бы 
хорошо, если уж он смотрит во 
все стороны, то пусть посмотрит 
и наверх. Но растрогала она му-
жика очень сильно:

— Как, как ты сказала?
— Папочка, я подумала, что 

тебе надо было посмотреть и на-
верх!

И так его пронял страх Бо-
жий, что схватил он снопы, от-
нес их обратно и сложил в копну; 
пришел, запряг коней, посадил 
девчонку в телегу и порожняком 
отправился домой.

Когда он возвращался домой, 
жена уже знала, что он никогда 
не приедет пустой. Стащит ли 
он арбузы, стащит ли кукурузу, 
пшеницу или еще что, но он всег-
да возвращался домой груженым. 
И вдруг она видит, что он возвра-
щается порожняком, а до рассве-
та оставалось еще пару часов:

— Муж, что случилось? Что с 
тобой?

— Жена, во всю оставшуюся 
жизнь не буду больше воровать!

— А что произошло? Тебя 
что, поймали? — она думала, что 
его поймали. — Я же говорила 
тебе. Вот каково наживаться кра-
деным!

— Никто меня, жена, не пой-
мал.

— Не верю. Тебя поймали! 
Почему же ты вернулся порож-
няком?

— Не стану больше воровать, 
сколько дней моих будет!

— Да что с тобой такое стряс-
лось?

Он показывает на девочку и 
говорит:

— Это из-за малышки.
— А что тебе сделала малыш-

ка?
— Из-за нее я не буду воро-

вать во век века. Ибо Дух Святой 
говорил ее устами.

— Да что же такое сказала ма-
лышка?

— Я пошел в поле по своему 
обыкновению и, перед тем как 
начать брать снопы, стал огля-
дываться: налево, направо, туда-
сюда. А малышка глядела на меня 
из телеги и, когда я к ней подошел, 
спросила: «Папочка, ты что-то 
забыл: ты забыл еще посмотреть 
наверх». Тогда я подумал: какой 
же я безумец! Бог говорит мне ус-
тами младенца, что мне следова-
ло бы посмотреть сначала наверх; 
ибо если бы я посмотрел наверх, 
то мне уже не нужно было бы 
смотреть направо, налево и впе-
ред, ибо от Вышнего ока ничто не 
может скрыться.

Очи Божии, как говорит Со-
ломон, в миллионы раз светлее 
солнца, и нет места, куда не про-
никало бы всеведение Божие. Так 
же говорит и апостол: ведение 
Божие проникает до разделения 
духа и души, а не только до разде-
ления души и тела (см.: Евр. 4:12).

Человек — образ Пресвятой 
Троицы. У него имеются ум, сло-

во и дух. Тот дух, который по-
добно лучам света сияет в сердце 
и благодаря которому человек 
больше Ангелов; ибо Ангелы не 
созданы по образу и подобию 
Божию, один только человек. 
Человек — живой образ Святой 
Троицы на земле: у него есть ум, 
слово и дух. Ум — это образ Отца,  
слово — образ Христа, а дух — 
образ Духа Святого.

Дух Святой посетил этого 
крестьянина страхом Божиим, 
и он подумал: «Отныне не стану 
больше воровать вовеки, доколе 
буду жив. Более того, пойду ис-
поведуюсь и понесу епитимию 
за всё, что натворил в жизни. А 
если еще отправлюсь воровать, 
то надо будет посмотреть сначала 
наверх. И если посмотрю наверх, 
то мне этого будет достаточно, 
чтобы больше не смочь воровать 
во веки веков, ибо от Вышнего 
ока ничто не может скрыться».

ПоУчеНие

Как отвратительно 
быть человеком, но не 
быть христианином. 
Каждый христианин —  
чудотворец. Разве  
не чудотворец, ибо он 
перерабатывает себя 
крещением из смертно-
го в бессмертного, из 
преходящего в непрехо-
дящего, из временного 
в вечного?

Преподобный Иустин 
 (Попович)

иЗ дУХовНоЙ соКровиЩНиЦЫ

Сказание о страхе Божием
Архимандрит Клеопа (Илие)

Подражайте вере их
Блаженнейший Митрополит Киевский 

и всея Украины Владимир (Сабодан)ПроПоведь

Проповедь в день памяти  
святого равноапостольного великого князя Владимира


